
Валюта
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)

$
С

61.77
∆0.44

75.79
∆0.14

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 806∆ 385 За месяц 27936

TwiTTer twitter.com/kommunanews
facebook facebook.com/kommuna
ВКонтаКте vk.com/kommunanews
одноКлассниКи ok.com/kommunanews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№31 (26778) | Вторник, 24 апреля 2018 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

16+

ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, 3-10 м/c; температура 
+10…+15.

25 апреля по области – переменная облачность, 
местами небольшой дождь, днём по северу области 
– умеренный; ветер западный, 6-11 м/c; температура 
ночью +3…+8, днём +12…+17, местами до +22.

26 апреля по области – переменная облачность, 
местами небольшой дождь, днём в отдельных райо-
нах – с грозой; ветер западный, 6-11, местами до 14 
м/c, днём 9-14, местами до 16-21 м/c; температура 
ночью +7…+12, местами до +4, днём +19…+24, 
местами до +15.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.

Выросло производство мяса,  
молока и яиц 

В сельскохозяйственных организациях Воронежской об-
ласти к началу апреля численность крупного рогатого скота 
уменьшилась относительно показателя на соответствующую 
дату 2017 года на 1,5 тысячи голов, овец и коз – на 4,5 тысячи, 
а вот поголовье свиней увеличилось на 467,8 тысячи. 

В первом квартале по сравнению с показателями за аналогич-
ный период прошлого года производство мяса увеличилось на 
38,6 процента, молока – на 10,4 процента, яиц – на 8,4 процента.  
Надои молока на одну корову в сельхозорганизациях составили 
1662 килограмма (1562 килограмма – в январе-марте 2017 года), 
яйценоскость кур-несушек – 74 яиц (70), информирует пресс-
служба Воронежстата.

Чемпионат выявит молодых  
профессионалов

В облправительстве обсудили подготовку к проведению 
чемпионатов профессионального мастерства.

В правительстве Воронежской области состоялось заседание 
организационного комитета по подготовке V регионального 
чемпионата «Молодые профессионалы» WorldSkills Russia-2018 
и III Воронежского чемпионата «Абилимпикс-2018». В ходе 
совещания обсуждались вопросы, связанные с определением 
единой площадки для проведения регионального чемпионата и 
увеличением перечня компетенций, по которым будут соревно-
ваться молодые люди. Что касается чемпионата «Абилимпикс» 
(конкурс профессионального мастерства для людей с инвалидно-
стью), то в минувшем году в нашем регионе он проходил по семи 
компетенциям с 36 конкурсантами. На этот раз участники будут 
соревноваться уже по 10 компетенциям.

С началом полевых работ  
стартовала «неделя безопасности»

Вчера в Воронежской области стартовала «Неделя безопас-
ности», которую органы Гостехнадзора традиционно проводят 
в начале массовых весенних полевых работ.

Как рассказал «Коммуне» руководитель областного управ-
ления Гостехнадзора  Николай Феоктистов, особое внимание в 
ходе операции будет направлено на выявление тракторов и других 
самоходных машин с нарушениями правил регистрации, не про-
шедших технический осмотр, а также на наличие у их водителей 
документов соответствующих категорий. Главная задача акции 
– обеспечить безопасность техники для дорожного движения, 
жизни и здоровья людей.

Воронежцы представили роботов –  
регулировщика и разведчика 

С 18 по 21 апреля Воронежский институт МВД России в со-
ставе экспозиции МВД России принял участие в Московском 
международном салоне образования-2018. 

Посетителям выставки воронежцы продемонстрировали 
робота-регулировщика и автономного разведывательного робота, 
мобильный комплекс пеленгования источников радиоизлучения, 
построенный на базе автомобиля УАЗ Патриот. Гости салона могли 
попробовать свои силы в расследовании преступлений с помощью 
интерактивной игры-презентации, поиске скрытых видеокамер и 
микрофонов на специально сконструированном для этого стенде. 
Экспозицию Воронежского института посетили, в частности, 
заместитель Председателя Правительства РФ Ольга Голодец, 
министр образования и науки РФ Ольга Васильева, начальник 
Департамента государственной службы и кадров МВД России 
генерал-лейтенант внутренней службы Владимир Кубышко. 

галина роХмин

Форум традиционно со-
бирает и объединяет талант-
ливых, активных, неравно-
душных людей, для которых 
важны такие качества, как 
терпимость, патриотизм и лю-
бовь к родному краю.

Молодые люди проявили 
себя в двух основных темати-
ческих направлениях: «Твор-
чество, молодость, дружба» 
и «Патриоты России. Добрая 
воля». Участники фестиваля 
выступили с номерами худо-
жественной самодеятельности. 

Студенческие объединения, 
волонтёрские отряды в борьбе 
за мир, справедливость, против 
экстремизма, национализма 
обменивались мнениями и 
делились опытом своей дея-
тельности, направленной на 
противодействие экстремист-
ским проявлениям в молодёж-
ной среде.

По словам организаторов, 
форум проводится в рамках 
реализации гранта Президента 
РФ проекта «Наш общий дом 
– Россия» при поддержке На-
циональной палаты при губер-
наторе Воронежской области.

Небо одно на всех

Агроном Александр Валерьевич Нечаев, механизатор 
тракторно-полеводческой бригады Александр Нико-
лаевич Землянский, механизатор погрузчика Сергей 
Николаевич Макаренко

Участники форума «Одно небо» призывают молодёжь  
занимать активную жизненную позицию, утверждая  
ценности мира, добра, справедливости и созидания.

В Семилукском политехническом колледже состо-
ялся областной молодёжный форум «одно небо».

ПедсоВет

Мамам и папам воронеж-
ских школьников рас-
сказали о том, как про-
будить интерес ребёнка 
к учёбе и помочь ему 
избавиться от компью-
терной зависимости.

тамара гашимоВа

В минувшую субботу в Во-
ронеже прошел четвертый 
родительский форум. Глав-
ной его темой организаторы 
–Воронежская региональная 
общественная детская орга-
низация «Искра», областной 
департамент образования, нау-
ки и молодежной политики, 
Воронежский институт высо-
ких технологий – обозначили 
ответственность за воспитание 
подрастающего поколения.

Участниками форума стали 
около трех сотен неравно-
душных мам и пап, желающих 
расширить кругозор в вопро-
сах воспитания и образования, 
узнать о новых технологиях в 
этой животрепещущей сфере, 
получить ответы на интересую-
щие их вопросы. Экспертами 
выступили практикующие пси-
хологи, известные школьные 
педагоги, популярные блогеры, 
представители банковского 
сообщества и крупнейших 
детских организаций. 

Форум задумывался как 
диалог между обществом, вла-
стью и педагогами.

– Нас никто не учит быть 
родителями, наш же опыт – это 
то, как нас воспитывали наши 
мамы и папы, – рассказывает 
председатель комиссии по обра-
зованию и науке Общественной 
палаты Воронежской области, 
ведущая мастер-класса «Мо-
тивация к обучению» Наталья 
Кириченкова. – В этом опыте 
было и есть много хорошего и 
полезного, но мы сейчас живём 
в другом обществе, в котором 
есть много такого, с чем они и 
не сталкивались. Форум – это 
школа для родителей: как быть 
хорошим, эффективным роди-
телем для того, чтобы помочь 
своим детям сформировать к 
восемнадцати годам тот фун-
дамент, на который они смогут 
опираться всю свою взрослую 
жизнь для того, чтобы быть 
счастливым и успешным? От-
вечая на вопрос «Что нужно 
ребёнку для хорошего старта?», 
большинство называет не объ-
ем знаний, а такие качества, как 
умение ставить цели и идти к их 
достижению, умение общаться 
с людьми, делать свой выбор и 
отвечать за него, то есть это те 
вещи, которым в школе, к со-
жалению, не учат. 

Первый форум состоялся 
два года назад. Тогда его участ-
ники рассказали сотрудникам  
ВРОДО «Искра» о значимости 
для них подобного общения. 
После этого было решено про-
водить форумы два раза в год 
– осенью и весной. Тему оче-
редной встречи, как правило, 
предлагают сами родители в 
ходе мастер-классов. На обсуж-
дение выносятся самые важные 
проблемы. К примеру, нынче го-
ворили о модели успешного вы-
пускника, о карманных деньгах, 
о мотивации к обучению, фор-
мировании системы ценностей, 
о том, как воспитать в ребенке 
уверенность в собственных 
силах и помочь ему избавиться 
от компьютерной зависимости. 

– Я второй раз стала участ-
ником форума, – говорит мама 
двух школьников Инна Рас-
копова. – Нравится, что здесь 
общение строится на равных, 
никто не читает нравоучи-
тельные лекции. Наоборот, 
в живой и доступной форме 
рассказывают, как справиться 
с теми или иными сложными 
ситуациями, которые возни-
кают при воспитании детей. 
Побывала и на мастер-классах. 
На одном мы все вместе разо-
брались в причинах отсутствия 
интереса к учёбе и выяснили, 
как можно исправить ситуа-
цию. А на втором речь шла о 
том, как помочь ребенку стать 
уверенным в себе. И там, и тут 
в основе всего лежит искренняя 
любовь и интерес ко всему, чем 
занимается ваш ребёнок. 

Проведение пятого по счёту 
родительского форума органи-
заторы запланировали на нача-
ло нового учебного года. 

Родителям 
– о детях
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Валерий КаЗаноВ
Способствовала массовости и погода, 

которая с самого утра порадовала солнцем 
и ясным небом. Основным видом работ тра-
диционно стала уборка листвы и мусора в 
парках, скверах, на видовых местах и придо-
мовых территориях. Временно исполняющий 
обязанности губернатора Александр Гусев 
принял участие в высадке деревьев в Верхнем 
парке Дворцового комплекса Ольденбург-
ских в Рамонском районе. 

Вместе с Александром Гусевым бла-
гоустройством парка занимались члены 
Молодёжного правительства области, со-
трудники департамента природных ресурсов 
и экологии и историко-культурного центра 
«Дворцовый комплекс Ольденбургских». 
Всего было посажено 17 саженцев яблони, 
лиственницы, ели, черёмухи, пихты и сосны 
и 30 кустарников. 

Дворец ольденбургских  
обновится за три года

На субботнике врио руководителя депар-
тамента природных ресурсов и экологии об-
ласти Алексей Карякин представил Алексан-
дру Гусеву проект концепции развития ново-
го дворцового сада. Он напомнил, что работы 
по воссозданию парковой зоны комплекса 
были начаты в декабре 2012 года. В августе 
2013 года, в год 400-летия Рамони, Верхний 
парк был открыт. Проект парка разработал 
французский ландшафтный архитектор, член 
Государственной комиссии по историческим 
памятникам при Министерстве культуры 
Франции Оливье Даме. В начале 2018 года 
Попечительский совет при Дворце Ольден-
бургских принял решение озеленить главную 
аллею Верхнего парка Дворца. 

окончание | страница 2

В дворцовом саду  
расцветёт черёмуха
общество | В субботнике главное – участие людей,  
их сплочённость и общение, считает глава региона 
Александр Гусев
на общегородской субботник, проходивший в рамках весеннего месячни-
ка благоустройства и санитарной очистки территорий 21 апреля, вышло 
более ста тысяч человек, из них около 49 тысяч – в областном центре.  

Александр Гусев принял участие в экологическом субботнике  
на территории рамонского замка.
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В ЮВЖД – смена руководителя.  
Что ждёт дорогу завтра?
о кадровых изменениях в управлении Юго-
Восточной железной дороги стало известно в 
пятницу, 20 апреля. анатолий Володько, прора-
ботавший в должности начальника ЮВЖД более 
15 лет, ушёл в отставку. на его место заступил 
Сергей задорин, до этого работавший главным 
инженером Северо-Кавказской железной дороги. 
об этом сообщила пресс-служба оао «рЖД».

Сокращать время  
и расстояния

Валерий ВалентиноВ

В Воронеже генеральный 
директор – председатель 
правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозёров на совещании ру-
ководителей Юго-Восточной 
железной дороги и филиалов 
ОАО «РЖД» с участием 
временно исполняющего 
обязанности губернатора Во-
ронежской области Алексан-
дра Гусева представил нового 
начальника ЮВЖД Сергея 
Задорина.

– Сергей Александро-
вич прошёл все ступени 
профессионального роста, 
его опыт поможет обеспе-
чить преемственность в 
развитии Юго-Восточной 
железной дороги и вывести 
её на новый уровень эффек-
тивности, – сказал Олег 
Белозёров.

Смена руководителя до-
роги произошла в связи с 
выходом на пенсию Анато-
лия Володько. Олег Бело-
зёров поблагодарил его за 
многолетний добросовест-
ный труд и вручил орден 
Почёта, которым Анатолий 
Володько награждён Указом 
Президента РФ за большой 
вклад в реализацию проекта 
строительства двухпутной 
электрифицированной же-
лезной дороги на участке 
Журавка – Миллерово. Так-
же глава компании наградил 
Анатолия Ивановича знаком 

«За заслуги в развитии ОАО 
«РЖД» I степени.

Олег Белозёров отметил, 
что Юго-Восточная желез-
ная дорога остаётся одним 
из ключевых звеньев сети 
РЖД в сфере транзитных 
перевозок. Дальнейшее раз-
витие РЖД связано с увели-
чением скорости доставки 
грузов из портов Дальнего 
Востока к западным грани-
цам России, а также значи-
тельным ростом объемов 
перевозок строительных 
материалов.

В свою очередь, врио гу-
бернатора Александр Гусев 
отметил, что ЮВЖД играет 
большую роль в экономике 
Воронежской области. Глава 
региона пожелал Сергею 
Задорину успехов на новом 
посту.

– Назначение нового на-
чальника ЮВЖД – это, не-
сомненно, важное событие не 
только для Юго-Восточного 
управления дороги и отрасли 
в целом, но и для Воронеж-
ской области. ЮВЖД – наш 
надёжный партнёр, ответ-
ственный налогоплатель-
щик, крупный инвестор и 
работодатель на территории 
региона, – отметил Алек-
сандр Гусев.

Глава региона вручил Ана-
толию Володько почётный 
знак Воронежской области 
«За добросовестный труд и 
профессионализм».

сергей дороХоВ,  
галина роХмин,  
анатолий ХрусталЁВ

на проезжей части –  
«американские горки»

...Вот и добрались мы до микро-
района Тенистый. Приезжающих 
сюда на личном и общественном 
транспорте встречают ямы раз-
ных калибров: от узких и мелких 
до широких и глубоких. Осо-
бенно выделяется в этом плане 
улица Тепличная. Хватает ям на 
Васильковой и Чуйской. Води-
телям приходится демонстриро-
вать вождение в экстремальных 
условиях. 

– Каждый год одно и то же 
– ямы и колдобины. Десять лет 
уже здесь живу, и за это время 
ни разу не видела, чтобы дороги 
имели более-менее нормальное 
покрытие, – сетует жительница 
микрорайона пенсионерка Галина 
Ковалёва. – Дорожники всё время 
ограничиваются лишь ямочным 
ремонтом. Но с каждым годом 
проезжая часть всё больше напо-
минает «американские горки». 

Сбавлять скорость приходит-
ся и на улице Октябрьской в 
Малышево и на Острогожской в 
Шилово. 

Далеко не везде радует автомо-
билистов и центр Воронежа. Ма-
гистрали на улицах Кольцовской, 
Фридриха Энгельса, Революции 
1905 года, Степана Разина и дру-

гих нуждаются в основательном 
ремонте. 

– Не идеальны дороги и в Се-
верном микрорайоне, – говорит 
водитель маршрутного автобуса 
№108 Александр. – Такое ощуще-
ние, что вместе со снегом сошёл и 
асфальт. Ямы то и дело постоянно 
попадаются на улицах Лизюкова, 
Шишкова, Владимира Невского. 
Благо на некоторых магистралях 
уже начали ремонтные работы. 
Что из этого получится – поживём, 
увидим. 

А как обстоит дело с дорогами 
на левом берегу областного центра? 
Садимся в маршрутку №6 и отправ-
ляемся в путь. В салоне «ПАЗика» 
задребезжали стекла, заскрипели 
сиденья, закачались тела сидящих 
пассажиров сразу же, как только 
автобус пришел в движение на 
Кольцовской улице – колдобин 
хоть отбавляй. Чернавский мост, 
Ленинский проспект, улицы Дими-
трова и Волгоградская не вызвали 
особых нареканий ни у пассажиров, 
ни у водителя. Однако ситуация в 
корне изменилась, как только мы 
въехали на улицу Циолковского. 
Вновь «ПАЗик» зашатало из сторо-
ны в сторону. Затем ямную эстафе-
ту приняла улица Иркутская. 

– Это вы ещё в Отрожке не 
были, там таких рельефных по-
верхностей – уйма, – говорит во-
дитель автобуса.

Риск угодить и не выбраться 
из колдобины возрос с приходом 
дождливой погоды. 
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Экстрим на дорогах
требует решения | Сегодня обозначились три главные причины дорожно-транспортных 

происшествий в Воронеже. И одна из них, по мнению жителей областного центра, разбитые дороги
К такому выводу пришли аналитики Института обществен-
ного мнения «Квалитас». Его сотрудники 21-22 марта мето-
дом телефонного интервью опросили 605 горожан. тройка 
виновников ДтП, по мнению респондентов, выглядит так: 
непрофессионализм водителей, хамство и наглость участ-
ников дорожного движения и разбитые дороги. Число жа-
лоб на их разбитость за пять последних лет подпрыгнуло с 
29 до 43 процентов.

Многострадальный участок улицы  
Владимира Невского в районе МЧС.
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Валерий КАЗАНОВ

В лидерах по ключевым  
показателям

Александр Гусев отметил, что 
последние пять лет Воронежская 
область стабильно входит в число 
регионов-лидеров по ключевым ма-
кроэкономическим показателям. За 
этот период валовой региональный 
продукт (ВРП) увеличился в 1,7 
раза. Опережающий рост экономики 
был обеспечен и в 2017 году. При-
рост ВРП составил 2,2 процента при 
среднем значении по Российской 
Федерации – 1,5 процента. Значи-
тельными темпами росли промыш-
ленность (106,9 процента), сельское 
хозяйство (101,3 процента);  живот-
новодство (103 процента) и торговый 
оборот (102,3 процента). 

– Очень важно, что восьмой год 
подряд повышается инвестиционная 
активность в экономике. Несмотря 
на то, что в 2017 году рост был незна-
чительным, всего за восемь лет инве-
стиции выросли в 1,9 раза, это третий 
показатель в России. Восстанавлива-
ются доходы населения. Реальная за-
работная плата в 2017 году составила 
103,6 процента, на рекордно низком 
уровне находится безработица. По 
рейтинговым оценкам качества жизни 
регион занимает седьмое место в Рос-
сийской Федерации. Считаю, что до-
стигнутые социально-экономические 
результаты должны стать отправной 
точкой для формирования новых 
задач развития нашей области, – от-
метил глава региона.

В 2017 году областью руководил 
Алексей Гордеев, поэтому Александр 
Гусев основной упор в отчёте сделал 
не только на достигнутые социально-
экономические показатели, но и на 
задачи, стоящие перед правитель-
ством Воронежской области.

– Основная текущая задача – на-
зову её «программой минимум» – 
заключается в поддержании достиг-
нутых темпов экономического роста 
на уровне не менее 2,5 процента в 
реальной оценке с учетом инфляции. 
В среднесрочной перспективе такой 
рост может быть обеспечен за счёт 
завершения реализации уже начатых 
при поддержке правительства соци-
альных и инвестиционных проектов, 
последовательного развития инфра-
структуры экономики и улучшения 
бизнес-климата, а также при со-
хранении объёмов государственной 
поддержки. Считаю, необходимо по-
ставить и более амбициозную задачу, 
или «программу максимум» – выход 
на принципиально более высокий 
рост экономики – 4-5 процентов в год 
в реальной оценке с учётом инфля-
ции, – сообщил Александр Гусев.

Предполагается, что эти темпы 
позволят региону в течение бли-
жайшего десятилетия на практике 
реализовать стратегические цели 
и создать наиболее благоприятные 
условия для развития предпри-
нимательства и жизни населения. 
Благодаря такой динамике появится 
возможность в полной мере уве-
личить продолжительность жизни 
до 80 лет, обеспечить устойчивый 
рост доходов населения на уровне 
не ниже 4 процентов в год и снизить 
уровень бедности в два раза до уров-
ня, не превышающего 5 процентов 
от численности населения. А для 
этого, уточнил врио губернатора, 
потребуется активизация работы по 
привлечению инвестиций. 

– Необходимо сделать область 
ещё более привлекательной для 
бизнеса любого масштаба и отрасле-
вой направленности, создать устой-
чивые благоприятные налоговые, 
контрольно-надзорные условия, 
гарантированные на период реали-
зации инвестиционных проектов. 
А главное – нам предстоит на деле 
научиться использовать научный, 
образовательный и человеческий 
капитал для развития экономики об-
ласти, – подчеркнул глава региона.

Исполнительным органам власти 
области уже даны поручения о мо-
дернизации существующих государ-
ственных программ, реализуемых на 
территории региона, и мероприятий 
с учетом реализации «программы 
максимум».

Промышленность:  
сохранить достигнутую  
динамику

Эта отрасль развивается с очень 
хорошей динамикой, отметил гла-
ва региона. Рост промышленного 
производства по итогам 2017 года 
в области составил около 107 про-
центов. За пять лет региональная 
промышленность выросла на 33 
процента при среднем показателе по 
России 0,7 процента. По динамике 
последних десяти лет Воронежская 
область – на седьмом месте в стране. 
Безусловный локомотив роста – 
производство пищевых продуктов. 
В структуре промышленности его 
доля возросла с 35 процентов до 
45 процентов. Достаточно высокую 
динамику также показывают пред-
приятия оборонно-промышленного 
комплекса и в последние два года 
– Нововоронежская АЭС благодаря 
пуску нового блока. 

Ключевой задачей в этом секторе 
врио губернатора назвал сохранение 
достигнутых темпов роста – 5-6 про-
центов в год на всем среднесрочном 
горизонте планирования, что позво-
лит выйти в целом по экономике на 
параметры «программы максимум» с 
ростом 4-5 процентов. Для этого необ-
ходимо обеспечить устойчивый рост 
в высокотехнологичных отраслях, и 
в первую очередь за счёт реализации 
проектов ПАО «ВАСО» в области 
гражданской, транспортной и специ-
альной авиации, а также создания 
Фабрики радиоэлектронной аппа-
ратуры АО «Концерн «Созвездие» и 
объединения усилий по наращиванию 
объёмов производства АО «Конструк-
торское бюро химавтоматики» и Во-
ронежского механического завода. 

Как считает глава региона, пред-
стоит приступить к созданию новых 
точек роста. Например, к строитель-
ству предприятия по переработке 
природного газа с объёмом инвести-
ций в 14-15 млрд. рублей, которое 
позволит создать около пяти тысяч 
новых рабочих мест на производстве 
и в смежных отраслях. 

– Чтобы реализовать планы по 
созданию точек роста и размещению 
производств, нужно решить пробле-
му дефицита электроэнергии и газа. 
Такие сложности у нас в регионе есть. 
Предварительные договоренности 
о решении проблемы достигнуты 
с МРСК и «Газпром Трансгазом», 
это позволит обеспечить создание 
дополнительных мощностей для 
техприсоединения. В муниципаль-
ных районах необходимо актуали-
зировать инвестиционные паспорта, 
провести аудит энергетических 
мощностей районов и сформировать 
программу развития инженерных 
сетей в привязке к перспективным 
инвестиционным площадкам, – по-
яснил Александр Гусев. 

Ещё одним вектором развития 
было названо государственно-
частное партнёрство. Сформирован 
перечень из 31 проекта, реализуемых 
и планируемых к реализации на 
принципах ГЧП в сферах жилищно-
коммунального хозяйства, спорта, 
культуры и экологии на общую 
сумму более 9 млрд. рублей. Для 
крупных промышленных проектов 
планируется задействовать феде-
ральные механизмы поддержки: при 
поддержке Государственного фонда 
развития промышленности уже 

реализуются четыре воронежских 
проекта с объемом финансирования 
900 млн. рублей.

АПК: продолжить  
формирование кластеров

По словам Александра Гусева, Во-
ронежская область стабильно входит 
в десятку регионов по производству 
основных видов сельскохозяйствен-
ной продукции. В прошлом году 
урожай зерновых и зернобобовых 
культур составил 5,6 млн. тонн, 
что почти на миллион тонн больше 
уровня 2016 года. По приросту пого-
ловья свиней регион занимает первое 
место в стране. По темпам прироста 
объемов производства молока – чет-
вёртое место.

Среди задач на ближайшую пер-
спективу в агропромышленном 
комплексе Александр Гусев назвал 
формирование кластеров по произ-
водству мясных и молочных про-
дуктов. Планируется обеспечить 
рост производства на 50 процентов в 
мясном скотоводстве и свиноводстве, 
а также построить не менее 10 круп-
ных молочных комплексов, в том 
числе четыре уже в нынешнем году. 
Это позволит к 2020 году произво-
дить свыше миллиона тонн молока. 
Правительство области также плани-
рует поддерживать проекты по пере-
работке мяса, молока и расширению 
объёмов выпуска кондитерской про-
дукции – идет подготовка к реализа-
ции намеченных проектов компаний 
«Агроэко», «ЭкоНиваАгро» и КДВ 
с общим объёмом инвестиций более  
20 миллиардов рублей.

В целом в течение трёх лет пла-
нируемый общий объём инвестиций 
в АПК составит не менее 60 милли-
ардов рублей, что позволит создать 
около четырёх тысяч новых рабочих 
мест. 

– Необходимо приступить к раз-
витию новых для региона видов 
производств по глубокой пере-
работке зерна и производству кор-
мовых ингредиентов, к развитию 
селекционно-генетических центров 
в животноводстве. Обеспечить усло-
вия для производства экологически 
чистой органической продукции, 
то есть сертификацию земельных 
участков и самой продукции, форми-
рование нормативной базы для под-
держки таких производств и системы 
продвижения продукции в сети про-
даж, – сказал глава региона. 

Строительство:  
приоритет освоению  
застроенных территорий

По уровню объёма ввода общей 
площади жилья Воронежская об-
ласть на протяжении последних ше-
сти лет занимает третье место среди 
субъектов Центрального федераль-
ного округа, уступая лишь Москве 
и Московской области, а в рейтинге 
субъектов страны по итогам 2017 
года удерживает 14-е место. Врио гу-
бернатора отметил, что задача мини-
мум, стоящая перед правительством 
региона, – обеспечить ввод жилья в 
рамках реализации приоритетного 
направления «Ипотека и арендное 
жильё» на уровне 2017 года, а это 
более 1680 тысяч квадратных метров, 
а также привлечь дополнительные 
денежные средства на строительство 
объектов инфраструктуры, проектов 
комплексного освоения территории. 
Есть и задача максимум – обеспечить 
повышение доступности жилья и до-
биться соотношения средней стоимо-
сти 1 квадратного метра возводимого 
жилья и средней заработной платы 
по региону на уровне не более 90 
процентов. 

– Это двойная задача, мы должны 
и повышать заработную плату, и 
снижать себестоимость строящего-
ся жилья, – подчеркнул Александр 
Гусев. 

Предпринимательство:  
создание механизмов  
поддержки

Говоря о развитии малого и средне-
го предпринимательства, врио гу-
бернатора сообщил, что в 2017 году 
в регион было привлечено 3,6 млрд.  
рублей для реализации проектов ма-
лых предприятий. В рейтинге субъек-
тов РФ по обороту розничной торгов-
ли на душу населения Воронежская 
область поднялась с 45-го места в 2009 
году на 13-е место в 2017 году.

В настоящее время на регио-
нальном уровне разрабатывается 
«портфель проектов» и комплекс 
мероприятий по созданию условий 
для развития производственных ком-
паний в секторе малого и среднего 
предпринимательства, в том числе 
с целью роста их экспортного по-
тенциала. В число таких механизмов 
входит создание и развитие сети ин-
дустриальных парков для субъектов 
малого бизнеса и, прежде всего, в 
индустриальном парке «Маслов-
ский», где уже выделено 25 гектаров 
для размещения новых производств. 
В этом парке планируется создать 
более 800 высокопроизводительных 
рабочих мест, а задачей ближайшего 
времени является формирование 
нормативно-правовой базы и реше-
ние проблемы обеспечения энерге-
тическими ресурсами. 

Также Александр Гусев обратил 
внимание на необходимость обе-
спечения малому бизнесу широкого 
доступа на рынок государственных 
и муниципальных закупок. Пла-
нируется добиться доли участия 
малого бизнеса в государственных и 
муниципальных закупках не менее 
30 процентов. 

Здравоохранение  
и социальная сфера:  
повышение качества услуг

Основным итогом 2017 года Алек-
сандр Гусев назвал снижение общей 
смертности на четыре процента, а 
смертности среди трудоспособного 
населения – на 10,6 процента. 

– Главная задача в здравоохране-
нии – при сохранении позитивной 
динамики сокращения смертности 
повысить качество амбулаторного 
обслуживания, сделать его оператив-
ным и общедоступным. Особое вни-
мание будет уделяться реализации 
инициатив Президента, озвученных в 
ежегодном Послании Федеральному 
Собранию, а именно – обеспечению 
шаговой доступности медицинской 
помощи в малонаселенных пунктах. 
Для таких территорий будут орга-
низованы мобильные медицинские 
комплексы. Продолжит работать и 
наша региональная программа по 
строительству ФАПов, – отметил 
Александр Гусев.

Для повышения доступности 
первичной медико-санитарной по-
мощи и снижения нагрузки на работу 
«Скорой помощи» в ближайшие 
пять лет будут построены 15 новых 
поликлиник и подстанций «Скорой 
помощи», реализована программа об-
новления и укрепления материально-
технической базы детских поликли-
ник. На эти цели планируется вы-
делить более 4,5 миллиарда рублей. 
В 2018 году начнется строительство 
хирургического корпуса областного 
онкологического диспансера на 
340 коек стоимостью около 3 млрд. 
рублей и поликлиники на 550 по-

сещений в микрорайоне Шилово 
стоимостью 450 млн. рублей.

Одной из главных задач для орга-
нов власти региона в 2017 году, как и 
ранее, было выполнение социальных 
обязательств перед населением. 
Около 800 тысяч жителей области 
ежегодно получают меры государ-
ственной поддержки в виде различ-
ных социальных выплат и льготных 
услуг. Продолжается реализация 
программы по повышению качества 
жизни людей старшего поколения 
– построено шесть современных 
домов-интернатов для пожилых 
людей и реконструирован интернат 
психоневрологического профиля. 
Ещё один будет открыт в 2018 году, 
тем самым будет ликвидирована 
очередь в учреждения подобного 
профиля. 

Что касается уровня бедности, 
в Воронежской области он один из 
самых низких в стране. Доля насе-
ления с доходами ниже прожиточ-
ного минимума – 9,5 процента, что 
соответствует четвёртому месту в 
Российской Федерации. 

– Сегодня отдельным категориям 
граждан предоставляются более 80 
различных мер социальной под-
держки, из них 27 – с целью под-
держки семьи и детей. В том числе 
с 2018 года по инициативе Прези-
дента установлена ежемесячная вы-
плата в связи с рождением первого 
ребёнка в малоимущих семьях. В 
прошлом году на меры социальной 
поддержки из бюджета было вы-
делено 13,5 млрд. рублей, из них 
почти 10 млрд. – средства област-
ного бюджета, – проинформировал 
Александр Гусев. 

Ключевая задача текущего пе-
риода – модернизировать систему 
всей социальной помощи гражданам, 
перестроив её на оказание адресной 
поддержки действительно нуждаю-
щимся и бедным категориям с учётом 
исполнения критериев нуждаемости. 
Кроме того, важным направлением 
было названо расширение участия 
некоммерческого сектора в сфере 
социального обслуживания граждан. 
В ближайшее время планируется 
приступить к реализации пилот-
ного проекта по созданию системы 
долговременного ухода за пожилыми 
людьми. Он будет предусматривать 
модернизацию действующей систе-
мы социального обслуживания по-
жилых граждан, включая создание 
патронажного обеспечения, оказание 
медицинской помощи на дому и 
внедрение механизмов семейного 
ухода. На осуществление этого 
проекта в ближайшие четыре года 
предполагается направить более 1,5 
млрд. рублей.

Образование:  
детям – особое внимание

В сфере образования в средне-
срочной перспективе усилия пра-
вительства Воронежской области 
будут сконцентрированы на решении 
проблемы очерёдности в детские 
сады для детей в возрасте до трёх лет. 
Уже в ближайшие два года на строи-
тельство новых детских садов регион 
получит из федерального бюджета 
около 1,5 миллиарда рублей. Запла-
нировано строительство свыше 20 
объектов более чем на четыре тысячи 
мест. Причём основную долю, более 
60 процентов, составят места для 
детей ясельного возраста. Макси-
мум за три года задача должна быть 
полностью решена. Стопроцентная 
доступность услуг дошкольного об-
разования для детей от трёх до семи 
лет была обеспечена в 2014-2015 
годах. 

– В безусловном порядке реализу-
ются «майские» Указы, повышается 
престиж педагогического труда. За-
работная плата педагогов общего 
образования увеличена в 1,5 раза, 
в дошкольном образовании – в два 
раза. В результате более 73 процен-
тов жителей области положительно 
оценивают состояние сферы образо-
вания. И это главная для нас оценка, 
– отметил глава региона. 

В системе общего образования 
основным приоритетом станет со-
кращение числа учащихся во вторую 
смену. В ближайшие три года будет 
построено семь новых школ более 
чем на шесть тысяч мест. 

Строительство новых объектов 
планируется и в рамках совершен-
ствования спортивной инфраструк-
туры. В настоящее время система-
тически занимаются физкультурой 
и спортом более 42 процентов всех 
жителей региона, а это свыше 900 
тысяч человек. Воронежская об-
ласть входит в десятку лучших 
субъектов РФ по уровню органи-
зации физкультурно-спортивной 
работы. В 2018 году предусмотрено 
строительство около 40 спортивных 
объектов.

На нынешний год запланировано 
проведение более 800 спортивных 
мероприятий, в том числе Спар-
такиада молодёжи допризывного 
возраста и X Сельские летние спор-
тивные игры. 

Культура: поддержка  
значимых проектов

Александр Гусев заверил, что 
правительство продолжит укреплять 
культурный потенциал региона, 
поддерживать развитие знаковых, 
масштабных мероприятий, ставших 
визитной карточкой Воронежской 
области, таких как Международный 
Платоновский фестиваль, фестиваль 
детских театров «Маршак», «Ман-
дельштамфест».

– Особое внимание будет уделено 
модернизации инфраструктуры. Мы 
планируем провести реконструкцию 
театра оперы и балета. В ближайшее 
время начнётся разработка концеп-
ции развития Петровской набереж-
ной, – уточнил глава региона. 

Дальнейшее укрепление статуса 
Воронежской области в качестве 
культурного центра Центрального 
Черноземья будет способствовать 
развитию событийного туризма и 
обеспечит рост туристического по-
тока, по предварительным оценкам, 
до 900 тысяч человек в год. Сейчас 
турпоток насчитывает чуть более  
600 тысяч человек в год.

В заключение врио губернатора 
поблагодарил депутатов областной 
Думы за конструктивную работу 
в 2017 году, ответственный и взве-
шенный подход при рассмотрении 
законопроектов.

Как работу правительства 
оценили депутаты

Затем возможность высказаться 
была предоставлена руководителям 
фракций областной Думы. Они дали 
свою оценку работе правительства в 
2017 году и высказали предложения 
главе региона. Так, руководитель 
фракции КПРФ Андрей Рогатнев 
предложил обратить внимание на 
кадровые проблемы в сфере здра-
воохранении и состояние дорож-
ной сети региона. В озабоченности 
проблемами дорог и медицинского 
обслуживания его поддержал руко-
водитель фракции ЛДПР в Воро-
нежской областной Думе Александр 
Овсянников. 

Руководитель фракции «Справед-
ливая Россия» Анатолий Шмыгалёв 
поблагодарил правительство области 
за внимание в 2017 году к сфере куль-
туры, а Роман Жогов, возглавляющий 
фракцию «Единой России», отметил 
продуктивное взаимодействие депу-
татов с органами исполнительной 
власти, в том числе в рамках реали-
зации партийных проектов.

Постановление Воронежской об-
ластной Думы об отчёте губернатора 
о работе правительства региона за 
2017 год принято депутатами еди-
ногласно. 

Идти на выборы  
с достойными результатами

После отчёта, отвечая на вопро-
сы журналистов, Александр Гусев 
объявил о намерении баллотировать-
ся на пост губернатора Воронежской 
области.

– Многие цифры, которые мы 
ставим перед собой в качестве задач, 
разрабатывались и предлагались в 
том числе мной. Безусловно, мне за 
них нужно будет отвечать. Я рассчи-
тываю на всестороннюю поддержку 
как своих коллег в правительстве, 
так и депутатов. Это наши совмест-
ные задачи, направленные на то, 
чтобы наши жители почувствовали 
улучшения. Буду ли я выдвигаться? 
Да, я намерен это сделать, – заявил 
Александр Гусев. 

Поддержку врио губернатора 
выразили заместитель председателя 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Галина Карелова и 
председатель Воронежской област-
ной Думы Владимир Нетёсов.

– Думаю, у нас продолжится кон-
структивное взаимодействие, более 
того, мы уже активно работаем вместе. 
Александр Викторович выступил с 
инициативой встретиться с министра-
ми социального блока, были встречи 
с министром труда, социальной за-
щиты, здравоохранения, образования 
и науки. Мы везде отработали про-
граммы сотрудничества. На феде-
ральном уровне мы видим огромную 
заинтересованность в проектах Воро-
нежской области. Важно не потерять 
ту эффективность и ту динамику, тот 
темп, который был задан при Алексее 
Гордееве, но уже предложено и много 
инновационных проектов. Мне кажет-
ся, что у нас хорошие перспективы, 
– сказала Галина Карелова.

Спикер областной Думы добавил, 
что также видит перспективы успеш-
ной совместной работы по решению 
задач, поставленных Александром 
Гусевым в ходе ежегодного отчета. 

– Главное – это развитие эконо-
мического потенциала региона, по-
вышение качества жизни людей, рост 
их благосостояния и уровня доходов. 
Александр Викторович поставил 
чёткие цели, не замалчивает про-
блем, и депутатский корпус окажет 
ему поддержку, – прокомментировал 
Владимир Нетёсов. 

Традиционный ежегодный 
отчёт главы региона об 
итогах работы правительства  
в прошедшем году 
состоялся в Воронежской 
областной Думе в четверг, 
19 апреля. С докладом 
перед депутатами выступил 
временно исполняющий 
обязанности губернатора 
Александр Гусев. На 
заседании присутствовали 
заместитель председателя 
Совета Федерации Галина 
Карелова, член Совета 
Федерации от Воронежской 
областной Думы Сергей 
Лукин, руководители 
федеральных ведомств и 
структурных подразделений 
правительства области, 
представители 
общественности. Провёл 
заседание председатель 
областной Думы  
Владимир Нетёсов. 

Власть | Александр Гусев поставил перед правительством области задачу выйти на более высокий рост экономики на уровне четырёх-пяти процентов в год 
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В дворцовом 
саду  
расцветёт 
черёмуха
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Так, по центральной аллее 
воронежские ландшафтные 
дизайнеры запланировали 
высадить хвойные крупно-
мерные растения, а под ними 
разбить клумбы и сделать жи-
вую изгородь из кизильника. 

Что касается Нижнего 
парка, то здесь старых дере-
вьев практически не сохра-
нилось. Там провели сани-
тарную вырубку и наметили 
зоны высадки новых расте-
ний. По вопросу восстанов-
ления Нижнего парка велась 
консультация с президентом 
ассоциации арбористов Ве-
ликобритании Яго Кин. 

В 2015 году департамент 
природных ресурсов и эко-
логии разработал концеп-
цию проектирования озе-
ленения и благоустройства 
особо охраняемой природ-
ной территории областного 
значения – «Парковая зона 
историко-культурного цен-
тра «Дворцовый комплекс 
Ольденбургских (Верхний 
и Нижний парк)», в рамках 
которой предусмотрено соз-
дание нового современного 
сада с фонтаном на террито-
рии Нижнего парка.

Исторических документов, 
которые описывали бы стиль 
сада, до наших дней не со-
хранилось. Поэтому, работая 
над проектом Нижнего парка, 
ландшафтные дизайнеры опи-
рались на дизайн дворцовых 
садов России XIX—XX ве-
ков. По проекту в саду будет 
фонтан с многоцветными рас-
тениями и беседка-ротонда, 
берёзовые рощи, партеры и 
аллеи-перголы (крытые ал-
леи), беседки и бордюр в стиле 
потажер (сад-огород). Предпо-
лагается, что партеры (прямые 
линии, разделяющие сад на 
квадраты) будут создавать эле-
менты герба Ольденбургских. 
Его форма будет реализована 
при помощи подстриженных 
вечнозелёных растений и за-
полнена красочными цветами, 
как в дворовых парках Европы 
и России.

После реконструкции 
Нижний парк будет макси-
мально похож на свою изна-
чальную версию. Однако озе-
ленение и благоустройство 
возможны только после про-
ведения там общестроитель-
ных работ – восстановления 
лестницы. К реализации про-
екта планируется приступить 
в следующем году.

– Таких парков фактиче-
ски сейчас в Центральном 
Черноземье нет. Комплекс 
уникальный. Он хорошо 
впишется в Дворцовый ком-
плекс, будет создавать соот-
ветствующую атмосферу и 
станет важным туристиче-
ским объектом, – отметил 
Алексей Карякин.

На реставрацию Дворца, 
Свитского корпуса и восста-
новление Верхнего и Ниж-
него парков понадобится 
три года. 

– Здесь уже проделана 
большая работа, а в этом 
году мы приступаем к вну-
тренней реставрации Дворца. 
Из областного бюджета на 
проектирование и работы 
выделено 100 миллионов ру-
блей. Думаю, что за три года 
мы закончим полностью весь 
комплекс: парки, отреставри-
рованный Дворец с хорошей 
экспозицией и Свитский 
корпус, – уточнил Александр 
Гусев.

Субботники  
получают признание

Глава региона поблаго-
дарил всех жителей области, 
принявших участие в суб-
ботнике. 

– Думаю, что сегодня люди 
активно поучаствовали в 
уборке, тем более такая хоро-
шая погода, мы соскучились 
по настоящей весне. Но самое 
главное даже не объёмы рабо-
ты, которые будут выполнены, 
количество посаженных дере-
вьев или вывезенных мешков 
с мусором, а участие людей, их 
сплоченность и общение, – ре-
зюмировал врио губернатора 
Александр Гусев. 

По поручению главы ре-
гиона экологические суббот-
ники также прошли во всех 
муниципальных районах и 
городских округах. В них 
приняли участие коллективы 
предприятий, обслуживаю-
щих жилищный фонд, пред-
ставители общественных 
организаций, студенты и 
жители населённых пунктов. 
В пяти муниципальных райо-
нах из-за погодных условий 
субботники были перене-
сены. 
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– Застрять посреди огром-
ной лужи в такую пору – дело 
нехитрое, – делится водитель 
68-го маршрутного автобуса 
Дмитрий. – По всей дороге – 
маленькие озерки, а ты пойди-
разберись, какой глубины яму 
прикрывает водная гладь. В 
микрорайоне Придонском 
тоже хватает «дырявых» ма-
гистралей. В этом смысле вы-
делить хотелось бы улицу 
Мазлумова. 

Что нам даст БКД
Со списком «убитых» дорог, 

представленным «Коммуной» 
по итогам опроса воронежских 
водителей, в мэрии Вороне-
жа согласились наполовину. 
Нарекания автомобилистов 
к дорожному покрытию Мо-
сковского проспекта, улиц 
Кольцовской, Революции 1905 
года, Мазлумова, Шишкова, 
Бахметьева, Тепличной, Пле-
хановской, Платонова, Тек-
стильщиков, Циолковского, 

Боровской, Октябрьской и 
ряда других небеспочвенны. 
А точнее сказать – вполне обо-
снованны. В мэрии отметили, 
что эти улицы в нынешнем 
году включены в програм-
му комплексного развития 
транспортной инфраструкту-
ры Воронежской городской 
агломерации в рамках приори-
тетного проекта РФ «Безопас-
ные и качественные дороги». 
Утверждённая Минтрансом 
программа БКД стартовала в 
Воронеже в 2017 году. Тогда 
было полностью обновлено 
дорожное покрытие на 64 
магистралях протяжённостью 
более 157 километров. По со-
общению пресс-центра мэрии, 
нынешней весной межведом-
ственная комиссия провела 
объезд отремонтированных 
участков, были выявлены не-
значительные замечания, ко-
торые устранены подрядчиком 
за счёт собственных средств.

В перечне работ по проекту 
БКД на этот год сто объектов 
улично-дорожной сети, свы-

ше 130 километров только в 
областном центре. На всех 
участках будет производиться 
сплошная замена верхнего слоя 
покрытия высокопрочным ас-
фальтобетоном. На все работы 
распространяется пятилетняя 
гарантия. 

– Что касается остальных 
улиц, то их текущим содер-
жанием, в том числе ликвида-
цией дорожных ям и выбоин, 
должны заниматься управы 
города Воронежа, – отметили 
в мэрии. 

Жалобы наших читателей из 
районов Воронежской области 
на то, что вместе со снегом на 
подъездах к сёлам «растаял» 
и асфальт, мы адресовали в 
департамент транспорта авто-
мобильных дорог Воронежской 
области. Там признали, что 
в связи с затяжным зимним 
периодом произошли значи-
тельные разрушения асфаль-
тобетонного покрытия на ав-
томобильных трассах общего 
и местного значения.

С 1 апреля приступили 

к ликвидации выбоин с ис-
пользованием горячей асфаль-
тобетонной смеси, а также 
струйно-инъекционным мето-
дом, что, по данным департа-
мента, обеспечит устранение 
локальных разрушений ас-
фальтобетонного покрытия к 
1 мая – на опорной сети, к 1 
июня – на второстепенной сети 
автомобильных дорог общего 
пользования регионального и 
межмуниципального значения 
Воронежской области.

В ходе реализации про-
граммы БКД в 2018 году будут 
выполнены работы по ремонту 
автомобильных дорог регио-
нального и межмуниципаль-
ного значения, проходящих 
по территории Воронежской 
городской агломерации. От-
ремонтируют девять участков 
автодорог в Каширском, Верх-
нехавском, Новоусманском, 
Рамонском, Семилукском, 
Хохольском районах, а также 
на плотине водохранилища в 
Воронеже. Общая протяжён-
ность – 115 километров. Стои-

мость работ составляет 995 
миллионов рублей. 

Информируя о ремонте ав-
томобильных дорог местного 
значения, в департаменте под-
черкнули, что постановлением 
правительства Воронежской 
области бюджетам муници-
пальных образований на ка-
питальный ремонт и ремонт 
автомобильных дорог общего 
пользования местного значе-
ния предоставлены субсидии 
в размере 1,35 миллиарда 
рублей. В настоящее время 
проходит проверка ведомостей 
и сметных расчётов, а также 
рассмотрение заявок на уча-
стие в электронных аукционах 
на капремонт и ремонт авто-
мобильных дорог местного 
значения региона.

Разумеется, мы не могли не 
задать и такой вопрос: «Ведётся 
ли мониторинг состояния дорог 
по Воронежской области?». 

– Специалистами отдела 
технического контроля КУВО 
«Дорожное агентство» регу-
лярно – не реже одного раза в 

месяц – проводятся выездные 
контрольные мероприятия по 
визуальной и инструменталь-
ной проверке транспортно-
эксплуатационного состояния 
сети автомобильных дорог, 
– был ответ. – При наличии 
недостатков в содержании сети 
дорог происходит снижение 
размера ежемесячной оплаты 
нормативного содержания. 
Кроме того, несвоевременное 
устранение выявленных недо-
статков влечёт за собой приме-
нение штрафных санкций.

Мониторинг состояния ав-
томобильных дорог местного 
значения в соответствии с дей-
ствующим законодательством 
осуществляется органами мест-
ного самоуправления.

Из всего сказанного получа-
ется, что службы, отвечающие 
за состояние автомобильных 
трасс, не сидят сложа руки, а 
деятельно занимаются приве-
дением их в порядок. Только 
вот почему-то из года в год беда 
эта – плохие дороги – никак нас 
не минует…

Экстрим на дорогах
Начало  |  страница 1

Зарплаты весомей  
соцподдержки

Это второй транш из фе-
дерального бюджета, первый 
составил 20 миллиардов ру-
блей. Минимальная зарплата 
с 1 мая поднимется до 11 163 
рублей, сообщает «Российская 
газета». Максим Топилин рас-
считывает, что это станет се-
рьёзным вкладом в дело борьбы 
с бедностью. Так называемая 
проблема работающих бедных 
будет решена, по крайней мере, 
формально.

Также планируется пере-
смотреть содержание потреби-
тельской корзины. Если в ней 
увеличится количество мяса, 
рыбы, овощей и фруктов, то 
вырастет и ее стоимость, а с 
ней – и величина прожиточно-
го минимума, и минимальная 
зарплата. Но не исключено, что 
от потребкорзины как таковой 
в России и вовсе откажутся. 

Бедных будут учитывать не 
по тому, дотягивает у человека 
доход до прожиточного ми-
нимума или нет, а по другим 
принципам. К бедным могут 
быть отнесены люди с доходом 
менее 40 процентов от медиан-
ной зарплаты.

Кроме того, глава Минтруда 
рассказал, что задолженность 
по заработной плате в России 
в прошлом месяце увеличилась 
на 65 миллионов рублей, или на 
2,3 процента (сейчас задолжен-
ность составляет, по данным 
Росстата, 2,86 миллиарда). Что 
не может не беспокоить людей. 
Как и такой, к примеру, факт, 
что реальные денежные до-
ходы населения Воронежской 
области (денежные доходы, 
скорректированные на индекс 
потребительских цен) в январе 
текущего года по сравнению 
с тем же месяцем 2017 года 
уменьшились, по данным Воро-
нежстата, на восемь процентов, 
включая единовременную де-
нежную выплату каждому пен-
сионеру в размере пяти тысяч 

рублей, и на 1,4 процента без её 
учёта. Население Воронежской 
области уступает жителям 
других областей Центрально-
Чернозёмного района (Белго-
родская, Курская, Липецкая и 
Тамбовская области) по воз-
можности оплачивать жильё 
в домах государственного и 
муниципального жилищного 
фонда, хотя опережает их по 
возможности покупки моро-
женой рыбы, подсолнечного 
масла, риса, макаронных из-
делий, женских блузок и юбок, 
электроэнергии.

Минтруд считает главным 
ресурсом для снижения уров-
ня бедности в РФ повышение 
зарплат. Поэтому на ближай-
шие годы он планирует лишь 
минимальные изменения си-
стемы соцподдержки россиян. 
Сейчас, по данным Минтруда, 

правительство тратит на соц-
поддержку населения 10,341 
триллиона рублей, что состав-
ляет 12 процентов от ВВП стра-
ны. Это существенно ниже, чем 
в странах Евросоюза (около 29 
процентов ВВП). Численность 
бедных в РФ в 2017 году – 19,5 
миллиона (13,3 процента на-

селения), при этом по методике 
Евросоюза эта цифра вырастет 
до 25,3 процента населения. 
Однако доля социальных вы-
плат в доходах семей незна-
чительна (4,7 процента), и 
даже её кратное увеличение, по 
мнению Минтруда, может мало 
способствовать снижению бед-
ности. Перераспределение же 
расходов в пользу наиболее 
нуждающихся будет малоэф-
фективным. Те, кто потеряет 
право на соцпомощь даже не-
большого размера, будут недо-
вольны, указывает Минтруд. 
Уже сейчас, по его мнению, 
регионы РФ достаточно эф-
фективно перераспределяют 
средства соцподдержки с учё-
том принятого в 2015 году за-
кона о принципах адресности. 

В перспективе больше воз-
можностей для оказания адрес-

ной помощи регионам даст за-
пущенная с этого года Единая 
государственная информаци-
онная система социального 
обеспечения (ЕГИССО), кото-
рая будет содержать данные о 
социальном положении семей в 
целом. Это позволит в перспек-
тиве перейти к оказанию по-

мощи не отдельным гражданам, 
а домохозяйствам, указывает 
Минтруд. Сейчас технология 
учёта домохозяйств находится 
только на стадии разработки, 
сообщает kommersant.ru. 

Индексация  
может вернуться

В сфере пенсионного обе-
спечения, по словам Максима 
Топилина, главной задачей 
Минтруда является индекса-
ция пенсий по уровню выше 
инфляции. Начиная с 2014 года 
правительство отказалось от 
этой практики из-за быстрого 
роста цен (тогда инфляция со-
ставила 12,5 процента), однако 
в 2018–2019 годах индексация 
может вернуться, несмотря на 
сложности с бюджетом Пен-
сионного фонда. Отметим, что 
глава Минтруда не упомянул 
в докладе и позже отказался 
комментировать прессе пер-
спективы более масштабных 
реформ в этой сфере – напом-
ним, последние несколько лет в 
правительстве и экспертном со-
обществе говорят о повышении 
возраста выхода на пенсию. 
Одним из сторонников такой 
реформы является Алексей 
Кудрин, глава совета Центра 
стратегических разработок, 
который, по прогнозам части 
экспертов, после инаугурации 
Президента может занять место 
в составе нового правительства, 
сообщает kommersant.ru.

По данным Отделения Пен-
сионного фонда РФ по Во-
ронежской области, средний 
размер назначенных месячных 
пенсий в нашем регионе на 1 
января 2018 года составил 75 
процентов к соответствующему 
периоду предыдущего года с 
учётом единовременной денеж-
ной выплаты в январе 2017 года 
в размере пяти тысяч рублей и 
107,7 процента без учёта этой 
выплаты.

В тот момент, когда рубль 
вновь обвалился, глава Мин-
фина Антон Силуанов пред-
ложил людям самостоятельно 
копить себе на пенсию. Как 
простому человеку накопить 
на достойную пенсию? Что, 
работающему населению стра-
ны пора готовиться к очеред-
ным реформам? Ситуацию 
на страницах еженедельника 
«Аргументы и Факты» коммен-
тирует профессор Московского 
юридического университета 
им. Кутафина Эльвира Туч-
кова: «Слова министра озна-
чают, что всех граждан хотят 
заставить делать отчисления 
из зарплаты. Взносы пойдут 
на формирование так называе-
мого индивидуального пенси-
онного капитала. Сначала вы 
будете отдавать один процент 
от своего заработка, на сле-
дующий год два и так далее до 
шести процентов. Хотите ли вы 
эти отчисления делать, никто 
спрашивать не будет. Мин-

фин пытается практически 
насильно загнать всех людей в 
накопления. Предлагается то 
автоподписка, то авторегистра-
ция. Всё это – грубейшее нару-
шение принципов гражданско-
го права. Нельзя исключать и 
высокий риск коррупционной 
составляющей. Я не против 
пенсионных накоплений. Че-
ловек вправе выбрать для себя 
НПФ, заключить с ним договор 
и делать отчисления. Но – на 
добровольной основе! При-
нуждать же людей отдавать 
деньги из мизерных зарплат 
кощунственно». 

Пособие должно  
подрасти

Есть новости и для безра-
ботных. Максимальный размер 
пособия по безработице вырас-
тет до величины прожиточного 
минимума, минимальный раз-
мер – до 30 процентов про-
житочного минимума. Проект 
поправок об этом в Закон о 
занятости населения Минтруд 
опубликовал для общественно-
го обсуждения, информирует 
rg.ru. Сейчас максимальное по-
собие составляет 4900 рублей, 
минимальное – 850 рублей, 
в то время как прожиточный 
минимум – 11 163 рубля.

Законопроект также серьёз-
но меняет условия выплаты 
пособия. Сроки выплаты со-
кратятся вдвое. Так, люди, уво-

ленные по любым основаниям 
(за исключением нарушения 
трудовой дисциплины или 
других виновных действий) 
и проработавшие перед ре-
гистрацией безработными не 
менее 26 недель в течение 
года, будут получать пособие 
на протяжении шести месяцев. 
До трёх месяцев сокращается 
срок выплаты пособий тем, 
кто ищет работу впервые или 
хочет вернуться на рынок труда 
после длительного (от года) 
перерыва, индивидуальным 
предпринимателям, прекра-
тившим свою деятельность, 
вышедшим из фермерских 
хозяйств, уволенным за винов-
ные действия, направленным 
органами службы занятости 
на обучение и отчисленным 
по вине безработного. В тече-
ние такого же периода будет 
платиться пособие тем, кто не 
предоставил справку о среднем 
заработке за последние три 
месяца работы. Сейчас такие 
люди пособие не получают.

К тому же люди, которые 
не являются инвалидами, но 
имеют медицинские противо-
показания к осуществлению 
отдельных видов работ, смогут 
представлять об этом медицин-
ские справки. Таким образом, 
будет проще отказаться от 
предложенной службой за-
нятости вакансии, если она 
не подходит по состоянию 
здоровья. 

Хочется жить лучше, но что-то всё не получается
Аналитика | В России даже под санкциями растёт число долларовых миллиардеров, а дискуссиям о механизмах искоренения бедности не видно конца

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г.Воронеж

 Число долларовых миллиардеров в России 
по итогам прошлого года выросло с 96 до 106 

человек, сообщает Forbes. При этом бедных в РФ в 
2017 году было 19,5 миллиона человек (13,3 про-
цента населения). 

В ближайшее время ожидаются изменения в жизни 
бедных, пенсионеров и безработных. Так, регионам 
выделят дополнительно 16,4 миллиарда рублей на 
повышение минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) до уровня прожиточного минимума с 1 мая. 
Это решение одобрено трёхсторонней бюджетной 
комиссией, сообщил на заседании Генерального со-
вета Федерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР) глава Минтруда РФ Максим Топилин.

В минувшую пятницу, 20 
апреля, рамонская моло-
дёжь собралась на свой 
традиционный ежегод-
ный слёт, чтобы подвести 
итоги работы и поделить-
ся планами, связанными 
с объявленным Прези-
дентом РФ Владимиром 
Путиным Годом добро-
вольца и волонтёра.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

п.Рамонь

На входе в Дом культуры 
посёлка ВНИИСС, где 

проходили события этого дня, 
молодые люди в волонтёрской 
форме раздавали буклеты, 
рассказывающие об их делах. 
На форум, организованный 
при поддержке отдела по об-
разованию, спорту и молодёж-
ной политике администрации 
Рамонского муниципального 
района, в этот раз съехалось 
около 300 участников. Стар-
шеклассники, учащиеся сель-
скохозяйственного колледжа, 
молодые активисты представ-
ляли все сельские поселения 
района. Перед началом торже-
ственной части прошли презен-
тации волонтёрских проектов, 
каждый из которых направлен 
на заботу о ближнем, помощь 
тем, кто особенно остро в ней 
нуждается.

– Участие в добрых делах 
помогло мне и моим товарищам 
стать взрослее, – поделилась 
своими мыслями ученица Ком-
сомольской средней школы 
Алёна Щеглова. – Наша груп-
па волонтёров – пятнадцать че-
ловек. В шести сёлах мы нала-
дили помощь пожилым людям. 
Девочки занимаются работой 
по дому, ходят в магазин за по-
купками. Ребята зимой убира-
ли снег во дворах. А с приходом 

тепла мы все вместе привели 
в порядок расположенный на 
территории посёлка Комсо-
мольский памятник советским 
воинам-защитникам. 

Ученица Рамонского лицея 
Валерия Лихачёва предста-
вила детское общественное 
объединение «Волонтёры доб-
ра»:

– Наш лозунг: «Кто, если 
не ты», – отметила активист-
ка. – Мы регулярно навещаем 
маленьких пациентов детского 
онкологического центра, дети-
шек из Дома малютки в посёлке 
Сомово, хоспис. 

В этом году организации 
«Волонтёры добра» исполня-
ется десять лет.

– Одно из направлений 
своей работы – «Лекарство 
радости» – мы реализуем в 
онкологическом отделении 
детской областной клиниче-
ской больницы №1 и в пал-
лиативном отделении Воро-
нежской областной детской 
клинической больницы №2, 

– рассказала её руководитель 
Светлана Ребрищева. – Вто-
рое – помощь детям-сиротам и 
ребятам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. Третье 
называется «Разгладим мор-
щинки», и оно включает работу 
с инвалидами детства, ветера-
нами Великой Отечественной 
войны и пожилыми людьми. 
Наша мечта – создать клуб, в 
котором объединятся те, кому 
необходима помощь и под-
держка, и молодые активисты 
«Волонтёров добра».

Торжественная часть нача-
лась с подарка от художника 
песочной анимации Елены 
Жемири, представившей кра-
сивую и поэтичную историю 
возникновения добровольче-
ства и волонтёрства в России. 

Приветствуя участников 
юбилейного районного моло-
дёжного форума, заместитель 
главы администрации Рамон-
ского района Александр Ме-
телкин сказал:

– Наши ежегодные моло-

дёжные форумы охватыва-
ют самые актуальные темы. 
Сегодня – это милосердие, 
добровольчество, волонтёр-
ство. Развитие волонтёрского 
движения исторически связано 
с рамонской землёй. Сестра им-
ператора Николая II – великая 
княгиня Ольга Александров-
на, известная, как принцесса 
Ольденбургская, в 1914 году, 
когда началась Первая мировая 
война, отправилась на линию 
фронта и работала сестрой 
милосердия в госпиталях. Её 
поступок – пример для всех 
нас. Стремление служить своей 
стране, своему народу – лучшее 
проявление человеческого ду- 
ха. И сегодня в зале я вижу мо-
лодёжь, которой это близко.

– Патриотическое воспита-
ние подрастающего поколения 
– то, что сегодня особенно 
необходимо, – подчеркнул по-
чётный гость форума, директор 
Воронежского регионального 
благотворительного фонда со-
действия социальной защите 

военнослужащих и ветеранов 
МВД, ФСБ, МО и Прокура-
туры Вячеслав Рубинов. – А 
вашей энергии сполна хватит 
на массу добрых дел.

Руководитель организа-
ции «Академия непрерывного 
образования», Заслуженный 
учитель РФ Любовь Алёхина 
заметила, как важно хранить 
традиции, одна из которых, 
продолжая дело комсомола, 
отмечать успехи юных акти-
вистов, награждать лучших 
из них, вдохновлять тех, кто 
только приобщается к обще-
ственной работе и просто ищет 
своё место в жизни. 

– Форум всегда реагирует 
на новые тренды, любые из-
менения в молодёжной среде. 
Этим он ценен как для юных 
участников, так и для предста-
вителей старшего поколения, 
которые помогают ребятам 
ощутить свою значимость, 
получить общественное при-
знание, – сказала Любовь Фё-
доровна.

В этот день на сцене Дома 
культуры 27 юношам и де-
вушкам вручили паспорта. 
Наград за свой волонтёрский 
труд удостоились юные ра-
монцы: Павел Корчагин, Елена 
Мамчич, Анжелика Аржаных, 
Ирина Дудрицкая, Алексей 
Сокольский, Арина Говорова, 
Мария Сапельникова, Люд-
мила Осипова, Анна Прав-
дивцева. 

Поздравления и музыкаль-
ные приветствия ребятам адре-
совали студенты ВГУ, ВГУИТ, 
детская шоу-группа «Малень-
кий принц».

На память о юбилейном 
форуме «Энергия молодых – 
энергия России!» его участни-
ки оставили на «Дереве добра» 
письма в виде сердец. В них 
записали свои мечты. Они о 
самом главном: о мире, дружбе, 
путешествиях, открытиях, до-
брых человеческих поступках. 
Обо всём том, что сегодня 
тесно связано с понятием «во-
лонтёр».

Алексей ИВАНОВ

19 апреля, на 30-м заседании, депутаты внесли измене-
ния в Закон Воронежской области «Об областном бюджете 
на 2018 и на плановый период 2019 и 2020 годов». 

Председатель Воронежской областной Думы Влади-
мир Нетёсов пояснил, что необходимость корректировки 
возникла в связи с поступлением в регион федеральных 
средств. В частности, межбюджетный трансферт объемом 
652 миллиона рублей будет направлен на создание допол-
нительных мест в дошкольных учреждениях. Ассигнова-
ния из областного бюджета на софинансирование данной 
программы в 2018 году составят более 115 миллионов 
рублей. 

Как отметил Владимир Нетёсов, Воронежская область 
стала получателем крупнейшего межбюджетного транс-
ферта на создание ясельных групп среди субъектов РФ. 
Всего на эти цели на 2018-2019 годы регион получит из 
федеральной казны 1,4 миллиарда рублей.

Энергия на добрые дела
Год добровольца | В Рамони прошёл XX районный молодёжный форум «Энергия молодых – энергия России!» 
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«Дерево добра» для тех, кто умеет мечтать.Быть волонтёром – здорово!

В детский сад –  
с пелёнок
В регионе начнётся масштабное создание 
ясельных групп
Воронежская областная Дума утвердила поправки 
в региональный бюджет, предусматривающий вы-
деление в 2018 году почти 767 миллионов рублей 
на организацию дополнительных мест в образова-
тельных учреждениях для детей от двух месяцев 
до трёх лет.

 Владимир НетёсоВ:  
«На решение проблемы 

доступности детских садов в 
Воронежской области будет 
направлено 1,4 миллиарда 
рублей».

– Наша область активно участвует в данном федераль-
ном проекте, выполняет все условия, необходимые для 
предоставления этих средств, – подчеркнул Владимир 
Нетёсов. – Главные требования – это существование ре-
гиональной программы по созданию дополнительных мест, 
а также наличие в бюджете области ассигнований на ис-
полнение соответствующего расходного обязательства. 

Всего в Воронежской области в течение двух лет плани-
руется ввести около четырёх тысяч дополнительных мест 
в дошкольных образовательных учреждениях, из которых 
2550 мест – ясельные. В течение 2018 и 2019 годов в ре-
гионе будет построено 15 новых объектов. 

– В области за последние пять лет была проведена мас-
штабная работа по поддержанию уровня доступности услуг 
дошкольного образования для детей в возрасте от трех до 
семи лет, и на сегодняшний день очередность ликвидиро-
вана, – подчеркнул председатель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов. – Только в 2017 году в Воронеж-
ской области было построено семь объектов дошкольного 
образования на 1560 мест. Сегодня у нас стартует новый 
этап, который позволит продолжить решение проблемы 
доступности детских садов в Воронежской области (теперь 
уже для самых маленьких ее жителей) в рамках реализации 
положений демографической политики, обозначенных 
Президентом РФ Владимиром Путиным.

Кроме того, как отметил председатель Воронежской 
областной Думы Владимир Нетёсов, дополнительно 35 
миллионов рублей будет направлено на продолжение 
работ по созданию высокоскоростной защищенной сети 
передачи данных для школ области.

СПРАВКА  «КОммУНы»
Крупнейшие трансферты, предоставляемые в 2018 и 2019 
годах из федерального бюджета на финансирование созда-
ния в регионах дополнительных мест для детей в возрасте 
от двух месяцев до трёх лет в яслях и ясельных группах 
детских садов: 
– Воронежская область – 1,4 млрд рублей, 
– Республика Башкортостан – 1,36 млрд рублей, 
– Чувашская Республика – 1,3 млрд рублей, 
– Алтайский край – 1,3 млрд рублей,
– Чеченская Республика – 1,3 млрд рублей, 
– Якутия – 1,17 млрд рублей.
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КУльтУрА

Виталий ЧерникоВ 

В областном центре скоро стартует программа, при-
званная содействовать реализации проектов, направлен-
ных на развитие личности, творческого потенциала, со-
циальной и психологической адаптации подростков. С 14 
по 27 мая пройдут лекции, «круглые столы», практические 
лаборатории. Подробностями организаторы поделились 
с журналистами на пресс-конференции в Академическом 
театре драмы имени А.В.Кольцова. 

Программа фестиваля включает в себя три направ-
ления: образование, драма, благотворительность. Идея 
«Шекспирии» возникла в прошлом году. Тогда же состо-
ялся и первый фестиваль в Воронеже. Цель его – позна-
комить жителей города и области с театральными прак-
тиками, которые используются для образования детей и 
подростков. Кто-то из участников пресс-конференции 
упомянул о том, что в Великобритании драма как пред-
мет входит в обязательную образовательную программу. 
В России в последние годы появилось немало театраль-
ных практиков, работающих с детьми и подростками. 
Российские и зарубежные эксперты примут участие в 
«Шекспирии». 

– «Классная драма» – технология, изобретённая более 
четверти века назад в эдинбургском театре «Траверс», 
– рассказала о фестивальном проекте программный 
директор Мария Крупник. – Театр специализируется на 
постановках и на развитии современной драматургии. С 
подростками работают профессиональные драматурги, 
для которых это – дело жизни. Они помогают подросткам 
написать первые в их жизни короткие пьесы. Дальше 
эти пьесы переходят в руки режиссёров и актёров и ста-
вятся на сцене профессионального театра. И мы очень 
благодарны Кольцовскому театру за гостеприимство и 
поддержку. 

Его главный режиссёр Владимир Петров станет одним 
из режиссёров фестивального спектакля-альманаха по 
пьесам, которые напишут воронежские подростки. Также 
в проекте участвуют Руслан Маликов, Никита Рак, Антон 
Тимофеев, драматурги Вячеслав Дурненков (Тольятти), 
Кира Малинина (Харьков), Андрей Иванов (Минск-
Москва), Анастасия Букреева (Санкт-Петербург), актёры 
воронежских театров и студенты ВГАИ.

– Мне идея показалась очень хорошей, – признался 
Владимир Петров. – Будущее театра находится не в тех 
поколениях, в которых мы существуем, а в том, которое 
сейчас бродит по улицам, сидит в Интернете, которое 
совершенно иначе общается, у которого свои приколы, 
свои выражения любви и ненависти. С точки зрения мо-
лодости мы уже – что-то отошедшее! Им нужны другие 
интонации… Не то, что нужны – они у них просто появ-
ляются! Проникновение в эту аудиторию, нахождение с 
ней общего языка – для меня, кроме всего прочего, про-
фессионально важно. 

Владимир Петров отметил, что он с интересом ждёт, 
какие темы поднимут юные драматурги при полной 
творческой свободе. Режиссёр убеждён: «Надо дать им 
высказаться, выговориться, ощутить природу конфликта 
между собой и обществом». 

– Было когда-то бурное движение хиппи… Целое по-
коление бунтарей! Но бунтарский дух постепенно сходит 
на нет. Люди обзаводятся семьями... Вот уже Цукерберг 
(основатель Фейсбука – В.Ч.) сидит перед Конгрессом 
США в костюме, при галстуке – что совершенно для него 
не свойственно. Ты понимаешь, 
что надо купить домик в ипоте-
ку, поступить на хорошую служ-
бу, уважать начальство… И это 
ужасно, когда энергия молодо-
сти прибивается жизнью! «Ну, 
пошалил немножко – а теперь 
иди сюда, в стойло». Хотя в про-
тесте чаще всего есть и правда, 
и энергия молодого поколения, 
которая гасится мудрыми, бога-
тыми, дисциплинированными 
стариками. 

Намечена также интересная 
программа для педагогов (в том 
числе преподавателей англий-
ского языка) и тех, кто работает в музейной и библио-
течной сферах, так или иначе соприкасаясь с детьми. В 
рамках направления «Образование/Education» заплани-
ровано проведение практической конференции «Лучшие 
проектные и творческие практики для и с детьми». Среди 
экспертов и практиков, приглашённых для того, чтобы 
поделиться своим опытом, – Александр Гаврилов, Мария 
Крупник, Борис Алексеев, Дина Баринова. Сторителлинг, 
работа с подростками в документальных проектах, обре-
тение юными артистами актёрского мастерства, – лишь 
некоторые из тем, о которых пойдёт разговор. 

А 27 мая пройдёт фестивальный день в парке «Дина-
мо». Состоится показ детских творческих коллективов из 
Воронежа и области, отобранных в результате областного 
конкурса спектаклей и выступления учащихся школ 
«Лингвист». Также тех, кто придёт в парк, ждёт ярмарка 
мастерских «Шекспирия», представляющая различные 
игровые, познавательные и развлекательные возмож-
ности для гостей и посетителей, карнавальное шествие и 
награждение участников фестиваля.

– Конкурс уже объявлен, – рассказала его куратор 
Татьяна Романенко. – Все школы, все театральные 
объединения, которые есть в Воронеже и области, вскоре 
после пресс-конференции будут знать, в каком формате, 
на какой адрес электронной почты отправлять запись сво-
их спектаклей. В прошлом году, когда делали пилотный 
проект «Шекспирии», одной из площадок стала площадка 
регионального центра по работе с одарёнными детьми 
«Репное-солнышко». Мы провели целую шекспириан-
скую смену, куда пригласили детей, которые занимаются в 
театральных студиях, изучают английский и просто инте-
ресуются театром. Результат получили невероятный! Мы 
устраивали конференции и мастер-классы для педагогов. 
К нам приехали люди из Бутурлиновки, Воробьёвки, Бо-
гучара. Сейчас принято ругать учителей за невниматель-
ность к детям. Но мы увидели людей с горящими глазами: 
детей, которые заинтересованы в этих учителях, учителей, 
которые заинтересованы в детях. 

И вот теперь проект «Шекспирия» будет продолжен. 

Возможность 
выговориться 
Международный образовательно-театральный фе-
стиваль «Шекспирия» пробудит творческое начало 
в юных воронежцах. 

«Коммуна» собрала их за 
«круглым столом» для того, 
чтобы обсудить траектории 
развития непрерывного об-
разования и выяснить, что в 
принципе подразумевают под 
ним специалисты. Участие 
во встрече, которую помогла 
провести руководитель Управ-
ления образования и молодёж-
ной политики администрации 
городского округа города Во-
ронеж Любовь Кулакова , 
приняли: директор Центра 
развития творчества детей и 
юношества Ленинского района 
Татьяна Фалькович, дирек-
тор Дома детей и юношества 
Центрального района Ната-
лья Цегельникова, руководи-
тель Центра дополнительного 
образования Воронежского 
государственного педагоги-
ческого университета Оль-
га Бондарева, председатель 
комиссии по образованию и 
науке Общественной палаты 
Воронежской области Ната-
лья Кириченкова, директор 
лицея Воронежского УВК 
имени Киселёва Валерий Сто-
ляров, заместитель директора 
лицея Воронежского УВК 
имени Киселёва, а также мама 
девятиклассницы Ольга Кова-
лёва, мама ученицы начальной 
школы Светлана Шахова.

Разговор получился не-
формальным, откровенным, 
эмоциональным. Выяснилось, 
что у современного образова-
ния много проблем, которые 
невозможно решить одним 
росчерком пера. Некоторые из 
них копились годами и даже 
десятилетиями, другие – воз-
никают в связи со стремитель-
ными переменами, которые, в 
целом, охватили наше обще-
ство. Участники «круглого сто-
ла» коснулись лишь наиболее 
острых тем, в числе которых 
качество подготовки педаго-
гических кадров, их дефицит в 
современной школе, родитель-
ский страх перед новой формой 
работы ребёнка – проектной 
деятельностью, эмоциональ-
ный голод и, как следствие, 
отсутствие интереса к учёбе у 
наших детей. В связи с этим и 
у педагогов, и у родителей на-
копилось множество взаимных 
претензий. Трудностей много. 
Однако преодолевать непони-
мание, двигать вперёд такую 
основательную систему, как 
образование, можно только со-
вместными усилиями, исполь-
зуя при этом самые различные 
инструменты, в том числе и 
диалог на страницах газеты. 

Интерес правит бал
Татьяна ФальковИч:

– Начнём с того, что мы при-
выкли: образование – это шко-
ла. Однако непрерывное образо-
вание – это всё, что вращается 
вокруг ребёнка. Вот родители 
пришли с ребёнком в музей, и 
невольно погрузились в другую 
эпоху: прожили вечер вместе с 
поэтом Алексеем Кольцовым, 
ощутили пульс времени вместе 
со стихами поэта Владимира 
Маяковского. Если вам повезло 
попасть на интерактивную экс-
курсию, то и вы, и ваш ребёнок 
уйдёте из музея не только с 
яркими впечатлениями, но и с 
новыми знаниями. Так может 
выглядеть непрерывное об-
разование, и не быть при этом 
сухим и скучным. Вот поэтому 
мне хочется, чтобы и детские 
библиотеки стали не только 
местом выдачи литературы 
по школьной программе, а и 
интерактивными центрами, не 
менее привлекательными, чем 
те же развлекательные центры. 
Замечательно, если туда мож-
но будет прийти в выходной 
день всей семьёй, и каждый 
сможет найти интеллекту-
альное развлечение себе под 
стать: поиграть, поучаствовать 
в викторине, посмотреть умное 
кино, потом его обсудить, а по-
сле – отдохнуть в расположен-
ном здесь же кафе. Наверняка 
сделать познавательным и по-
лезным для ума можно любое 
учреждение. Даже завод, на 
который в определённые часы 
приглашать семьи с детьми 
на экскурсии по профориен-
тации. Вот тогда и получится, 
что буквально с первых шагов 
ребёнок сможет свободно вы-
бирать дальнейший маршрут 
своего развития, а государство 
в лице педагогов ему в этом 
помогать. Но то, что семья – 
неотъемлемый участник этого 
процесса, даже не обсуждается. 
Познавая мир вместе с папой и 

мамой, ребёнок укрепляет свой 
образовательный навык. Он 
учится учиться. 
Наталья ЦегельНИкова:

– А мы на своём уровне уже 
ведём подобную работу. Есть 
программа милосердия, на-
правленная на поддержку осо-
бенных детей с проблемами в 
развитии. Реализуя программу, 
неожиданно для себя вышли 
на руководство чайханы, где 
нам предложили организовать 
для детишек и их родителей 
кулинарный мастер-класс. Так 
посещение кафе превратилось 

в полезное и познавательное 
событие. Дети сами делали 
пиццу. Мамы помогали. Все 
были в муке, но при этом в пол-
ном восторге! И это очевидный 
выигрыш и для кафе, сделавше-
го себе правильную рекламу, и, 
что очень важно, – для детей, 
которые получили новый опыт. 
И каким бы он ни казался 
несерьёзным, это – ещё один 
шаг в процессе непрерывного 
образования растущего чело-
века. В этом плане мы хорошо 
посотрудничали с компанией 
«Молвест». Для детей это была 
увлекательная экскурсия на 
предприятие, где они смогли в 
меру своих возможностей поу-
частвовать в рабочем процессе, 
побыть в роли производителей 
молочной продукции. И такой 
опыт необходимо тиражиро-
вать и продвигать. Для этого 
у системы дополнительного 
образования как раз больше 
возможностей давать ребятам 
знания и навыки, выходящие за 
рамки школьного обучения.
валерий СТоляров:

– У современной школы 
свои инструменты для созда-
ния непрерывного образова-
тельного процесса. Актуальная 
тенденция – формирование 
образовательных комплексов. 
В Воронеже около семи школ, 
на базе которых создаются 
образовательные комплексы. 
В них под единым началом 
осуществляется дошкольное об-
разование, среднее образование 
и дополнительное образование. 
Первый плюс такого подхо-
да – единое образовательное 
пространство: ребёнку не надо 
покидать школьные стены. Всё 
рядом, включая кружки, где ре-
бята занимаются по интересам, 
получают мотивацию к продол-
жению учёбы в вузах. Важный 
момент – в начале марта мы 
вошли в проект по созданию ме-
дицинского предуниверсария, 
и теперь наши ученики из про-
фильных классов смогут посе-
щать медуниверситет, общаться 
с преподавателями, получать 
вполне конкретные представле-
ния о профессии врача. 
ольга ковалёва:

– Большое подспорье – 
областная программа «Ли-
дер». Школьный проектно-
исследовательский центр даёт 
колоссальные возможности 
для научной деятельности, ко-
торую дети открывают для себя 
в дошкольном возрасте. Малы-
ши пяти-шести лет уже прово-
дят исследования. Для детей 
это уникальная возможность 
попробовать науку руками, 
удивиться и с помощью взрос-
лых найти объяснение своему 
удивлению. Потом в начальной 
школе этот познавательный 
опыт получает продолжение, 
и школьники занимаются на-

учными исследованиями на 
более высоком уровне. Ещё 
одна ступенька вверх – средние 
классы, где учащиеся работают 
с достаточно серьёзными ис-
следовательскими проектами. 
В этом им помогают как ли-
цейские учителя, так и педагоги 
ведущих вузов города. Мы 
сотрудничаем с ВГУ, ВГУИТ, 
ВГТУ, ВГЛТА, ВГМУ и многи-
ми другими. В результате около 
90 процентов наших выпуск-
ников становятся студентами 
этих вузов. Как естественно-
математический лицей мы на 

год раньше начинаем изучать 
с ребятами физику и химию. 
Способов заинтересовать детей 
такими серьёзными науками – 
масса! Итог – прекрасные порт-
фолио, которые по окончании 
школы имеют практически все 
наши ученики. Дети участву-
ют в научных конференциях 
различных уровней, вплоть 
до международных. Получают 
за свои исследовательские 
работы грамоты и призы. Си-
стема непрерывности обра-
зования и консолидация всех 
усилий – дошкольного обра-
зования, общего образования, 
дополнительного и высшего 
образования – дают достойный 
результат.
Наталья кИрИчеНкова:

– У нашей темы есть важ-
ный аспект: зачастую родители, 
убеждая детей в необходимости 
образования, упускают главное 
– не учатся сами. А ребёнку 
неясно, зачем стремиться к 
знаниям, если у него перед 
глазами пример человека, ко-
торый ничем не интересуется, 
не развивается, не осваивает 
новое. Поэтому, когда на базе 
детской организации «Искра» 
мы открываем кружки, детские 
клубы, обязательно проводим 
родительские собрания. И в 
общении со взрослыми подчёр-
киваем, что если вы, уважаемые 
родители, не развиваетесь, то 
не можете требовать этого и от 
ребёнка. При этом, конечно, по-
казываем, какими могут быть у 
детей результаты. Что отрадно, 
сегодня уровень претензий ро-
дителей к школе существенно 
снизился. Пришло понимание, 
что с учителем надо не воевать, 
а сотрудничать. Думающие 
родители начали беспокоить-
ся об учителе, заговорили о 
том, как бы ему уменьшить 
нагрузку с тем, чтобы педагог 
мог больше времени уделять 
своему развитию, и, как след-
ствие, – дальнейшему разви-
тию своих учеников. Тем более 
теперь, когда темой номер один 
становится индивидуальное 
развитие каждого. Дети при-
ходят в школу по-разному к ней 
подготовленные, и то, что госу-
дарственные образовательные 
стандарты дают возможность 
выстроить в старших классах 
индивидуальную карту обра-
зования, на мой взгляд, – очень 
ценно. Хочется, чтобы это про-
исходило, начиная с первых 
шагов ребёнка в школе. Но для 
этого нужны психологи, а ещё 
такие педагогические единицы, 
как тьюторы.

Проектная работа – 
только на пользу
любовь кулакова:

– Да, сегодня позиция го-
сударства такова: школа для 

всех. Если до 2012 года в ходу 
было понятие «необучаемые 
дети», и путь им был один – в 
специализированный интер-
нат, то сейчас по закону у нас 
нет необучаемых детей. Это 
трудно принять и педагогам, 
и руководителям образова-
тельных учреждений. Однако 
теперь в обычную школу долж-
ны принимать любого ребёнка 
с любым диагнозом. И при 
этом – создать ему условия для 
обучения. Очень непростая 
задача с сегодняшними воз-
можностями нашей школы – 
одновременно создать условия 
одарённому ребёнку, который 
пять лет занимается исследо-
вательской деятельностью, и 
ребёнку с тяжёлым диагнозом, 
который будет обучаться по 
адаптированной образова-
тельной программе, достигнет 
минимума, необходимого ему 

для социализации. Сейчас мы 
говорим об индивидуальных 
образовательных маршрутах 
для каждого. И траектории 
этих маршрутов также долж-
ны быть встроены в непре-
рывный образовательный 
процесс. И здесь система до-
полнительного образования 
становится нашей палочкой-
выручалочкой. Потому что 
многие из тех навыков, ко-
торые ребёнок не сможет 
освоить на уроке, он получит 
в процессе неформального 
общения с педагогами допол-
нительного образования и со 
своими сверстниками. 
ольга ковалёва:

– Да, в этом плане система 
допобразования – важный 
инструмент. Она, в принципе, 
помогает детям, которые не 
успевают по школьным пред-
метам, находить интересное 
дело, раскрывать данные при-
родой таланты и чувствовать 
себя успешными. 
Наталья ЦегельНИкова:

– У нас обычные дети и осо-
бенные ребятишки занимаются 
вместе. В результате те дети, 
которые не говорили, начинают 
говорить. 
Татьяна ФальковИч:

– Меняется содержание, 
приёмы и методы школы. Да, 
есть уроки, когда мы говорим, 
рассказываем и спрашиваем 
домашнюю работу. Но очень 
многое меняется в методике. 
На слуху слово «проект». 
Работая над ним, ребёнок 
под руководством взрослых 
учится рассуждать, ставить 
цели и достигать их. Важен 
осмысленный выбор каждого 
шага и, конечно, понимание 
того, что ошибочно, а что пра-
вильно. В итоге к выпускному 
классу школьник умеет вы-
ражать свои мысли, анализи-
ровать свою работу, грамотно 
пользоваться её результатами. 
Наверное, это самое ценное. И 
школа сегодня много работает 
над такими формами, и при 
этом вправе ожидать пони-
мание со стороны родителей. 
Непрерывное образование – 
дело, в которое включаются 
все: дошкольные учреждения, 
школа и, безусловно, родители. 
Только тогда вот эта преслову-
тая непрерывность и сработает 
на формирование успешного 
человека.
Наталья кИрИчеНкова:

– При поддержке Управле-
ния образования и молодёжной 
политики городского округа 
город Воронеж мы проводим 
ежегодные Родительские фо-
румы. Общение с родителями 
показывает: далеко не все по-
нимают суть проектной рабо-
ты школьника. Есть запрос: 
«Научите нас правильно рабо-
тать с детьми, когда им задают 

домашнее задание». Есть две 
крайности – сделать всё за ре-
бёнка или вообще не вникать в 
ситуацию. 
Светлана Шахова:

– В системе дополнитель-
ного образования, где педагоги 
делают всё возможное, чтобы 
дети творили, а мы восхища-
лись их творчеством, так и 
происходит. Но после того, как 
мы пришли в школу, началась 
зубрёжка. На проекты зачастую 
не остаётся времени. 

Преодолеть  
неуверенность в себе
Наталья кИрИчеНкова:

– Есть академическое об-
разование, и без багажа обя-
зательных знаний сегодня 
– никуда. Есть практико-
ориентированное применение 
знаний. А есть третий момент 

– развитие навыков личной 
эффективности. И по третьему 
пункту, если ребёнок в состоя-
нии ответить себе на вопрос, 
зачем он учится, то у учителя 
меньше проблем. У школьника 
должна быть собственная моти-
вация. В противовес привычно-
му: «учусь потому, что все так 
делают», или ещё лучше «учусь 
для родителей», его мотивация 
может быть и такой: «Я учусь 
для того, чтобы получить на-
вык ставить цель, идти к её до-
стижению, уметь делать выбор 
и отвечать за него». А, кроме 
этого, человек учится ради того, 
чтобы стать уверенным в себе, 
коммуникативным, креатив-
ным. Проекты как раз помога-
ют развивать все эти качества. 
Например, десятиклассник 
Артём Азаров прошёл по свое-
му району и опросил людей, 
знают ли они, в честь кого на-
званы их улицы? Затем сделал 
информационные листки и 
повесил их на спинках сидений 
городских автобусов. Потом он 
узнавал, читали ли их пассажи-
ры, что при этом чувствовали? 
И здесь самое важное, что при 
этом почувствовал сам Артём. 
По словам парня, это вывело 
его за пределы привычного со-
циального круга, дало мощный 
заряд уверенности в себе.
Татьяна ФальковИч:

– Выходить за пределы со-
циального круга можно летом. 
Образовательные проекты 
успешно работают во многих 
детских лагерях отдыха. Суще-
ствует широкий спектр летних 
образовательных программ, в 
которых с удовольствием уча-
ствуют даже взрослые. 
валерий СТоляров:

– Поэтому так важна сегод-
ня просветительская работа с 
родителями. Им порой просто 
не хватает знаний. 
Наталья кИрИчеНкова:

– В том числе знаний об ис-
кусстве родительства…
любовь кулакова:

– Будем откровенны: и си-
стема образования не всегда 
готова к приёму определённых 
новаций. Все понимают, что 
такое человеческий фактор и 
какие разные работают в систе-
ме образования педагоги. Есть 
те, которым трудно перестро-
иться. Ведь что такое проектная 
деятельность? Этим самому 
нужно вначале овладеть, чтобы 
загорелись дети и их родители. 
Если у Татьяны Анатольевны в 
«Гармонии» люди этим горят и 
живут, и могут детей привлечь, 
то, конечно, не во всех 117 
школах города всё точно так 
же складывается… Современ-
ной сфере образования порой 
не достаёт гибкости. Школам 
нужна молодая кровь – продви-
нутые, энергичные педагоги. И 
мужчины в классах нужны. А 

их, как обычно, в педвузы идёт 
крайне мало. 
ольга БоНдарева:

– Подготовка учителей в 
процессе настройки, и это надо 
понимать. Нам всем предстоит 
участвовать в создании и от-
ладке системы непрерывного 
образования. Пока у нас нет 
единой воспитательной про-
граммы. Есть стандарты, и с 
2020 года должностной спра-
вочник станет основой, где 
будет прописано, каким должен 
быть воспитатель, тьютор, учи-
тель начальных классов и т.д. А 
сегодня мы так же принимаем 
в вуз выпускников системы 
среднего общего образования. 
С первых шагов студента вос-
полняем то, чего ему не дали 
в семье и школе. Проблемы 
есть. Мы все остро ощущаем 
необходимость перемен в деле 
подготовки педагогических 
кадров. Например, сегодня 
школе явно требуются не толь-
ко учителя-предметники, но 
и учителя-коммуникаторы, 
которые помогают учащимся 
строить мотивированную инте-
ресную жизнь. Мир меняется, и 
чтобы поспевать за перемена-
ми, человек, а тем более педа-
гог, обязан обладать широтой 
знаний в различных областях, 
владеть многими навыками. 
Поэтому развитие студентов 
должно быть многогранным. 
На это нацелена работа ВГПУ, 
где работает проект «Второй 
диплом студенту». Он даёт 
возможность тем, кто обучается 
по специальности «начальное 
образование», получить знания 
в области логопедии. Хотим 
реализовать подобный проект 
с теми, кто обучается иностран-
ным языкам. Приходит новое, 
как мы говорим, «цифровое 
поколение» преподавателей, а 
вместе с ним свежие идеи, ин-
тересные начинания. И для сту-
дентов это важно. Новые под-
ходы к выстраиванию системы 
непрерывного образования как 
раз и задействуют этот мощный 
механизм развития человека: 
ему должно быть интересно. А 
значит, всякое освоение ново-
го и должно отталкиваться от 
этого интереса, идти за ним, 
иметь его в виду.
Светлана Шахова:

– Заинтересованность – 
вещь заразительная. Моё на-
блюдение: если ребёнок видит, 
что родитель коммуникабель-
ный, любознательный, по-
лучает новые знания, изучает 
компьютерные программы, 
он тоже будет стремиться к 
развитию. Перед ним будет 
пример того, ради чего стоит 
заниматься непрерывным об-
разованием, расти над собой. 
У меня есть и такое убеждение: 
«Дети нас тоже многому учат». 
Перед нами люди из нового по-
коления, из нового мира. 
ольга БоНдарева:

– Вот это – интересный 
поворот темы. И поэтому в 
педуниверситете мы не рас-
пускаем кураторский корпус, 
а, напротив, – усиливаем: во 
всех студенческих группах у 
нас работают кураторы. Они 
помогают социализации сту-
дентов, одновременно проис-
ходит обмен информацией: что 
важно для сегодняшней моло-
дёжи, какие у неё приоритеты, 
интересы. Наши наблюдения: 
за последние два-три года 
заметен скачок в культуре, 
образовании и мотивации к 
педагогической деятельности. 
А ведь ещё 10-15 лет назад 
у наших студентов ничего 
подобного не наблюдалось. 
Сегодня дети, поступающие 
в педагогический вуз, более 
осознаны в выборе профес-
сии, лучше информированы, 
патриотически воспитаны. 
В чём мы видим ощутимый 
пробел, так это в том, что в 
педвузы, увы, идут далеко не 
самые сильные выпускники. А 
будущие поколения, безуслов-
но, заслуживают того, чтобы 
их учили высокоинтеллек-
туальные, уверенные в себе 
педагоги. Пока мы отмечаем, 
что нашим абитуриентам остро 
не хватает коммуникативных 
навыков, а значит, уверенности 
в себе. В педуниверситете мы 
как раз работаем над этим, и в 
помощь нам и проектная дея-
тельность, и широкий фронт 
социальной активности. И 
вот здесь акцент на непрерыв-
ное образование, убеждение: 
«Ты можешь научиться всему, 
освоить параллельно ни одну 
специальность» – правильно 
сформулированный тезис. И 
педагогу, и каждому человеку 
предстоит всю жизнь рас-
крывать себя, узнавать новое, 
получать радость от осознания 
себя сильным, конкурентоспо-
собным и творческим.

Подготовила  
Наталья СТолПовСкая.

Научите нас учиться
«круглый стол» «коммуны» | Учиться в течение всей жизни? Да, и делать это, по мнению экспертов,  
предстоит через интерес, увлечённость, творчество
Непрерывное образование сегодня рассматривается как залог успешности 
человека. Премьер-министр дмитрий Медведев в ходе отчёта государственной 
думе заявил, что учёба становится делом всей жизни, поэтому необходимо 
сформировать у всех поколений умение и желание учиться. в воронеже над 
этой непростой задачей работают управленцы в сфере образования, лучшие пе-
дагогические коллективы, опытные руководители учреждений дополнительного 
образования, представители родительского сообщества.

Ф
от

о 
н

ат
ал

ьи
 к

о
н

ьш
и

н
о

й
.

Любовь Кулакова. Татьяна Фалькович. Наталья Цегельникова. Ольга Бондарева.

Наталья Кириченкова. Валерий Столяров. Ольга Ковалёва. Светлана Шахова.

Намечена также 
интересная про-

грамма для педагогов (в 
том числе преподавате-
лей английского языка) 
и тех, кто работает в му-
зейной и библиотечной 
сферах, так или иначе 
соприкасаясь с детьми.

арт-проект из керамики и бронзы 
В Воронежском областном художественном музее имени 

И.Н.Крамского проходит персональная выставка народного 
художника РФ Валерия Малолеткова «Чаша судьбы».

На её открытии автор рассказал об идее арт-проекта, ко-
торый ранее уже был представлен в целом ряде российских 
городов. «Чаша судьбы» включает более сотни произведений, 
выполненных в керамической скульптуре, бронзе, графике, 
монументальном искусстве. Дополняют выставку авторские 
фотографии, отражающие странствия Валерия Малолеткова, и 
документальный фильм о его творчестве. 

василий черНоуСов.



Знать бы, как надо
– Не знаю как, но только не так!

(Из разговора)

Валерий ТИХОНОВ, член Союза писателей России
г.Лиски

– Завалили прилавки колбасой этой! Сто сортов, а мясом 
ни одна не пахнет! Только и знаете, что цены каждый день 
поднимать!

– Не хотите, не берите! – парировала недовольному поку-
пателю бойкая продавщица, явно не новичок в своем деле.

– Вот я и говорю: раньше ливерная лучше вашего 
сервелата нынешнего была и стоила 40 копеек! А уж про 
«вареную» по 2,80 или «Краковскую» по 3,30 и говорить 
нечего – мясо натуральное! – продолжал возмущаться 
стоявший у прилавка пожилой мужчина лет семидесяти, 
если не больше.

Наблюдавшие эту картину покупатели вели себя по-
разному. Одни, что постарше, кивая головами, как бы со-
глашались со своим сверстником из прошлого века, другие 
– ровесники века нынешнего – глядели на надоедливого 
дядьку с удивлением и даже некоторым недовольством: 
чего возмущаться-то, глянь, сколько добра всякого, а тебе 
все не так?!

В какой-то мере всяк из них был по-своему прав: одни 
сравнивали нынешнее с прошлым, в котором когда-то до-
велось жить, другие воспринимали реальность такой, какой 
она есть. И ничего особенного в этой обыденной картинке 
не было, если бы... 

Чуть хрипловатый голос «возмутителя спокойствия» по-
казался мне знакомым. Где и когда я его слышал? И стоило 
только повернуться мужчине лицом, как я его узнал. Замет-
но постаревший за прошедшие годы, добавивший к вискам 
седины, а к фигуре полноты и сутулости, это был он! Тот 
самый, который с таким же вот недовольством в конце 80-х 
выговаривал продавцу, правда, другого магазина:

– И долго вы еще будете нас этой вареной колбасой кор-
мить? Надоела уже! Даже собака моя не ест, морду воротит! 
Где копченая, сосиски, сардельки?

Если бы не стал случайным свидетелем этих двух «вы-
ступлений» с разницей более чем в четверть века, я, наверное, 
тоже бы кивнул головой в знак согласия с мужиком: коли-
чество продукции, и не только колбасной, нынче и впрямь 
заметно уступает ее качеству. Но желание согласиться с ним 
почему-то исчезло. Не хотелось заразиться этой опасной и, 
по-видимому, неизлечимой болезнью вечного недовольства 
всем и вся, нескончаемым брюзжанием по поводу и без. Да, не 
все ладно, не все так, как нам порою хочется. Но неужели этим 
своим брюзжанием можно что-то изменить? Ведь по большо-
му счету все, что происходит, и что имеем, – делаем мы, люди, 
а не прилетевшие с других планет зеленые человечки! Так на 
кого обижаться, если сами не умеем или не желаем делать все 
«как надо», не всегда даже понимаем, чего хотим? Так, может 
быть, в таком случае вместо брюзжания открыто высказать 
свои мысли по поводу того, «как надо» и в чем? Или хотя бы 
на малом примере показать это самое «как надо»...

По дороге домой невольно залюбовался раскрашенным 
во все цвета домиком, что на соседней улице. Во дворе, около 
него – с любовью сделанные качели, песочницы, грибки, 
вырезанные из дерева фигурки зверюшек. Ну, прямо сказка! 
Глава семейства с ножовкой в руках пилил какую-то доску, 
ребятишки помогали ему. Знаю, что в доме этом живет 
многодетная семья, большая часть детей в ней – приемные. 
Наверняка проблем выше крыши, но не плачут, не ворчат, 
чудеса земные творят. Почему-то захотелось привести сюда 
того ворчуна из магазина, да и не только его одного.
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«Золотой сундучок»  
в детской библиотеке
18-19 апреля Воронежская областная детская 
библиотека при поддержке областного 
департамента культуры провела очередную 
межрегиональную научно-практическую 
конференцию «Детская книга и современное 
общество».

Иван АлекСАНдРОВ

В ее работе приняли участие библиотекари, педагоги, 
специалисты в области детской литературы.

В рамках конференции состоялась презентация новой 
книги «Золотой сундучок. Этнокультурные особенности 
Воронежского края: сказки». Ее представили воронежские 
литераторы: председатель правления Воронежского ре-
гионального отделения Союза писателей России, главный 
редактор журнала «Подъем» Иван Щёлоков, один из соста-
вителей сборника Евгений Новичихин и Людмила Шилина 
(псевдоним Анна Вислоух).

Открывая встречу, Иван Щёлоков рассказал, что «Золо-
той сундучок» – одна из книг издательского проекта жур-
нала «Подъем». Ей предшествовали ранее вышедшие в этой 
же серии сборники «Истоки», «Отчий край», «Воронежский 
простор». Книга знакомит читателя со страницами судьбы 
и творчества Александра Афанасьева и Анны Барышнико-
вой, Анны Корольковой и Андрея Платонова, со сказками 
современных воронежских писателей.

Евгений Новичихин около четверти века был хорошо 
знаком с Анной Николаевной Корольковой. В «Золотом 
сундучке» он опубликовал документальный очерк об из-
вестной сказительнице. Свое выступление в библиотеке 
тоже посвятил ей, отметив тематическое разнообразие ее 
сказочного репертуара, яркость и образность языка, му-
дрость и глубину мыслей, а также воспитательное значение 
корольковских произведений.

Для Людмилы Шилиной (Анны Вислоух) эта встреча ока-
залась знаменательной. Именно на ней она узнала о том, что 
стала членом Союза писателей России. О радостной вести, 
пришедшей из Москвы, сообщил аудитории Иван Щёлоков. 
Под аплодисменты присутствующих в зале он поздравил 
коллегу с важным событием в ее жизни и пожелал новых ли-
тературных удач. Людмила Шилина призналась, что мечтала 
стать писателем с детских лет. Она рассказала о своих книгах 
для подростков, поделилась творческими планами.

Закрывая встречу, директор библиотеки Алла Аристова 
поблагодарила писателей за участие в конференции и при-
звала библиотекарей активнее пользоваться возможностью 
встреч с известными литераторами-земляками.

Выступает Иван Щёлоков.

Изобретатель мин
Неизвестные страницы войны | В 1946 году за изобретение новых типов мин, получивших широкое применение на фронте, 
ученики и сослуживцы Владимира Петровича Ястребова стали лауреатами Сталинской премии
Валентин кОТЮХ, 
краевед,
Алексей МАРШеВ,
подполковник в отставке

Окончание. Начало в №№27, 29, 30.

После Харькова –  
в Карелию

 Сразу после окончания 
минирования наиболее важных 
объектов в Харькове Ястребо-
ва отзывают в распоряжение 
Главного военно-инженерного 
управления, аппарат которого 
был эвакуирован в Куйбышев. 
Приказом начальника инже-
нерных войск Красной Армии 
№ 0130 от 18.12.1941 года его 
назначают старшим помощ-
ником начальника 2-го отдела 
штаба начальника инженерных 
войск Красной Армии.

Он продолжает изобретать 
и мечтает перейти от оборо-
нительной тактики минно-
подрывной работы к наступа-
тельной. Старинов, Невский, 
Ястребов и другие командиры 
инженерных войск неодно-
кратно обращаются к высшему 
командованию с предложения-
ми усилить удары по коммуни-
кациям в тылу неприятеля. 

Весной 1942 года с учетом 
опыта успешного применения 
минных заграждений в осен-
них боях 1941 года в Красной 
Армии стали создаваться от-
дельные инженерные брига-
ды специального назначения 
Резерва Верховного Главного 
Командования (РВГК).

13 июня 1942 года Ястребов 
был назначен заместителем ко-
мандира по технической части 
1-й Отдельной инженерной 
бригады специального назна-
чения Карельского фронта. На-
чальником инженерных войск 

фронта был хорошо знакомый 
ему по минированию Харькова 
генерал-майор Г.Г. Невский. 

Опытный военный инженер 
возглавил коллектив едино-
мышленников, занимающийся 
изобретением новых мин. Ими, 
в частности, была разработана 
и принята на вооружение 
Красной Армии противолыж-
ная петлевая мина. Мина пред-
назначалась для выведения 
из строя личного состава про-

тивника, передвигающегося на 
лыжах. Простота конструкции 
позволяла изготавливать её 
непосредственно в войсках. 

В это же время Ястребов 
приступил к работе над пла-
вающими минами. Испытания 
конструкторских разработок 
проводились на реке Шуя в Бе-
ломорском районе Карелии.

27 апреля 1943 года в 14 ча-
сов 30 минут в трехстах метров 
западнее железнодорожного 

моста Кировской железной 
дороги на реке Шуя инженер-
подполковник Ястребов вместе 
с начальником отделения ми-
нирования инженер-майором 
Дюбовым Николаем Ивано-
вичем (после войны – архи-
тектор Ленинграда, автор про-
екта площади Победы. – Авт.), 
инженер-майором Комашко 
Николаем Павловичем (по-
сле войны преподаватель в 
ВИА им. Куйбышева. – Авт.), 
инженер-капитаном Савченко 
и сержантом Карлиным про-
водили испытания плавающей 
мины. 

Ничто не предвещало беды. 
На берегу Владимир Петрович 
снарядил и поставил боепри-
пас на предохранитель. Затем 
вместе с Дюбовым сел в лодку 
и отправился вверх по течению 
реки для установки мины. 

На веслах находился Дю-
бов, а установку мины с кормы 
производил Ястребов. Он вы-
дернул предохра-
нительную чеку и 
после установки 
мины на воду ска-
зал: «Готово!». Че-
рез три-четыре се-
кунды последовал 
взрыв, который 
разрушил корму 
лодки и смертель-
но ранил в голо-
ву изобретателя. 
Дюбов сумел при-
чалить к берегу 
тонущую лодку, а 
подбежавшие товарищи при-
няли на руки уже бездыханное 
тело командира. 

Похоронили военного ин-
женера в селе Шуерецкое Бе-
ломорского района Карелии. 
Известно, что его жена, Зерно-
ва Клавдия Ивановна, вместе 
с дочерью Леной в связи с 

эвакуацией во время войны 
проживала в городе Ульяновске 
на улице Красной Армии, дом 
№1, кв. №15, где их и настигло 
известие о гибели мужа и отца. 
Их дальнейшая судьба авторам 
неизвестна.

Вместо эпилога
Спустя год после гибели 

В.П. Ястребова бригада была 
переформирована в 1-ю мо-
торизованную инженерную 
бригаду РВГК (пп 08271), 
сменила место дислокации, 
после чего принимала участие 
в Свирско-Петрозаводской (21 
июня 1944г. – 9 августа 1944г.) 
и Петсамо-Киркенесской (7-29 
октября 1944г.) наступатель-
ных операциях советских  
войск, в освобождении городов 
Петсамо (Печенга), Никель 
и Киркенес, в освобождении 
Норвегии. Она была удостое-
на наименования Печенгская 
(31.10.1944г.), награждена 

орденом Красного Знамени 
(14.11.1944г.). Верховным 
Главнокомандующим личному 
составу бригады было объяв-
лено четыре благодарности. В 
этих её успехах был, несомнен-
но, вклад и В.П. Ястребова.

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 

25.09.1944г. наш земляк был 
посмертно награжден орденом 
Отечественной войны II степе-
ни. В наградном листе указано: 
«Погиб на фронте при испыта-
нии разработанных им новых 
образцов минирования».

В 1946 году за изобретение 
новых типов мин, получив-
ших широкое применение на 
фронте, ученики и сослуживцы 
Ястребова – инженеры НИИИ 
РККА Николай Павлович 
Иванов, Павел Григорьевич Ра-
девич, инженер-подполковник 
Борис Александрович Эпов, 
– стали лауреатами Сталин-
ской премии. В их лице госу-
дарство признало заслуги в 
победе над врагом и минеров-
изобретателей, погибших на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны. 

В силу стечения обсто-
ятельств  имя инженера-
подполковника Владимира 
Петровича Ястребова, изобре-

тателя ряда образцов 
минного оружия, дол-
гое время оставалось 
незаслуженно забы-
тым. Настало время 
увековечить его на 
воронежской земле, 
отдав должное его 
вкладу в Победу. 

Хочется верить, 
что появится вско-
ре на его родине, в 
Острогожске, и ме-
мориальная доска в 
честь одного из вид-

ных отечественных конструк-
торов оружия, и может быть, 
улица будет названа его име-
нем. И в музее на посетителей 
с фотографии будет смотреть 
открытое русское лицо скром-
ного труженика, чей подвиг 
все-таки не забыт.

Инженер-подполковник Владимир Петрович Ястребов.

Хочется верить, что появится 
вскоре на его родине и 

мемориальная доска в честь одного  
из видных отечественных конструкторов 
оружия, и может быть, улица будет 
названа его именем. И в музее на 
посетителей с фотографии будет смотреть 
открытое русское лицо скромного 
труженика, чей подвиг всё-таки не забыт.
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Имя в истории
В своё время, а именно в 
1992 году, научный сотрудник 
Воронежского художественного 
музея им. И.Н.Крамского известный 
искусствовед Маргарита Лунёва 
в своей статье «Собиратель 
коллекций» писала: «Обращаясь 
к истории коллекции ВХМ им. 
И.Н.Крамского, мы с глубоким и 
тёплым чувством признательности 
называем имя Юрия Ивановича 
Успенского. В трудные годы 
Гражданской войны и разрухи, 
живя в Воронеже, он много сил и 
таланта отдал заботе о поддержании 
культурной жизни города, о 
сохранении музейных коллекций и 
их приумножении».

Анатолий МАНУШИН, краевед
г.воронеж

Кем же был Юрий Иванович Успенский? 
Сведений о нем сохранилось не так уж 

и много, да и вспоминают о нём в Воронеже 
редко. Постараемся напомнить воронежцам 
об этом интересном человеке, тем более что 
к этому есть повод – 21 апреля исполнилось 
145 лет со дня рождения Юрия Ивановича 
Успенского. Итак, Юрий (Георгий) Успенский 
родился 9 (21) апреля 1873 года в Старом 
Осколе в семье курского мещанина Ивана 
Макаровича Успенского. Весьма рано у Юрия 
проявились способности к наукам, и его 
удалось поместить в Воронежскую мужскую 
классическую гимназию, которую он окончил 
в 1892 году с золотой медалью. Продолжил же 
он своё образование в Петербургском универ-
ситете на математическом факультете. Учеба 
на математика чем-то не устроила студента, и 
он перешел в Петербургский институт путей 
сообщения. Учеба давалась легко, но жизнь 
была трудной, отец материально не поддер-
живал. Пришлось зарабатывать на жизнь 
репетиторством. Институт Юрий Иванович 
окончил в 1898 году с дипломом первой 
степени и был направлен Министерством 
путей сообщения на строительство Екате-
рининской (Донбасской) железной дороги. 
Успешно трудился, проявил себя знающим 
специалистом, и в 1904 году был назначен 
директором этой железной дороги. По делам 
службы Юрий Иванович бывал и в Воронеже, 
где и познакомился с Елизаветой Евгеньевной 
Беляевой, дочерью земского врача. На ней он 
вскоре и женился.

Карьера Успенского успешно продвига-
лась: с 1907 года он – управляющий, позже 
– председатель Харьковского комитета по 
распределению перевозочных средств на же-
лезной дороге. А через пять лет его пригласи-
ли в Петербург в качестве начальника Отдела 
всех новых железных дорог. В этой должности 
он состоял вплоть до Октябрьского переворо-
та, работу в Министерстве путей сообщения 
продолжил и после революции. Параллельно 
Успенский занимался и наукой – имел более 
двадцати печатных работ. С 1919 года Юрий 
Иванович – член научно-технического совета 
по государственному строительству НКПС.

В 1920 году Успенский уезжает к семье в 
Воронеж, где жена и дети (две дочери и 

сын) находились со времени Февральской ре-
волюции. Успенские проживали в Воронеже в 
1920-1923 годы. Этот «воронежский период» 
в жизни главы семейства особенно интересен 
для нас. Чем же он занимался в Воронеже? 
Как высококлассного специалиста Советом 
Воронежского университета его избрали 
профессором на кафедре истории техники 
и прикладной экономики. А еще преподавал 
экономику транспорта и экономику промыш-
ленности, подготовил к печати очередной 
научный труд. 

Но этой деятельностью не ограничился. 
Много времени уделял общественной 

работе. Успенский возглавлял комиссию 
по устройству быта ученых, являлся пред-
седателем секции научных работников. На 
общественных началах занимал должность 
директора Музея древностей и изящных ис-
кусств Воронежского университета вплоть 
до своего отъезда из Воронежа в 1923 году. 
Когда он только успевал всё это делать, во 
всё вникать? Вот как пишет о муже Елизавета 
Евгеньевна Успенская в своих воспоминани-
ях: «Человек недюжинного ума, выдающихся 
способностей, необыкновенно разносторон-
ний и энергичный, Юрий Иванович страстно 
любил искусство и особенно русскую живо-
пись и был знаком со многими выдающимися 
русскими художниками, которые его очень 
уважали. Новатор и организатор во всяком 
деле, Юрий Иванович много трудился над 
устройством провинциальных музеев, даже 
читал лекции по искусству».

Удивительно, что инженер-путеец не толь-
ко увлекся искусством, но и стал большим 
его знатоком. Откуда истоки? Мне думается, 
они происходят из того периода, когда он 
жил в Петербурге. Шесть лет Юрий Ивано-
вич прожил в городе-музее в молодые годы. 
Любознательного студента, конечно, интере-
совало всё в Петербурге – и музеи (и какие!), 
и разнообразные по стилям дворцы и здания, 
и выставки художников. Позднее, благодаря 
высокому служебному положению, имея до-
статочно средств, Успенский начал собирать 
живописные и графические работы русских 
художников XIX и начала XX веков. В его 

коллекции находились картины и рисунки 
таких замечательных живописцев, как Брюл-
лов, Крамской, братья В. и Ал.Васнецовы, 
Нестеров, Коровин, Рерих, Кустодиев, Сомов 
и других. Со многими из них Юрий Иванович 
был не просто знаком, но и дружески близок, 
особенно с Виктором Михайловичем Васне-
цовым и его семьей.

В Воронеже Успенский, будучи директо-
ром университетского музея изящных 

искусств, значительно обогатил коллекцию 
произведениями известных русских художни-
ков – В.Васнецова, С.Малютина, В.Поленова, 
Н.Шишкина, Н.Шильдера, Е.Волкова и рабо-
тами местных авторов, окончивших школу 
Л.Соловьева. Уезжая из Воронежа в 1923 
году, Успенский подарил университетскому 
музею сто произведений живописи и графики. 
Именно из слияния экспонатов университет-
ского музея и художественных коллекций 
краеведческого музея и возник в 1933 году Во-
ронежский областной музей изобразительных 
искусств, ныне художественный музей имени 
И.Н.Крамского.

В Воронеже Ю.И.Успенского интересовало 
и архитектурное наследие прошлых лет. В са-
мом начале 20-х годов он работал над книгой 
«Старый Воронеж». Книга вышла в свет в 
феврале 1922 года тысячным тиражом. Объ-
явление о её выходе с указанием цены – 60 
копеек – опубликовано в «Воронежской ком-
муне» за 25 и 28 февраля. «Старый Воронеж» 
прекрасно иллюстрирован (с чертежами), 
правда, напечатан на желтой бумаге (такое 
было время!), с рисованной обложкой работы 
М.Анохина и В.Трофимова.

В тексте книги содержится двадцать одна 
репродукция акварелей с видами самых при-
мечательных зданий, которые в основном 
давно утрачены. К работе над книгой Успен-
ский привлек художников А.Васнецова (эскиз 
«Старый Воронеж» с Московской стороны), 
Н.Вакулинского, М.Паренаго, М.Салтыкова, 
В.Трофимова. Они создали художественную 
летопись Воронежа, хранящуюся в краеведче-
ском музее. Особенно Юрия Ивановича при-
влекало храмовое зодчество, ему он посвятил 
отдельную главу.

В предисловии к книге Успенский пояснил 
две цели своего издания: во-первых, ознаком-
ление вообще со старинной архитектурой го-
рода; во-вторых, описание тех архитектурных 
памятников, «которые требуют к себе внима-
ния и нуждаются в охране и защите от всесо-
крушающих влияний времени и современной 
разрухи…». Как это ни горько осознавать, но 
слова его оказались пророческими: что не 
успели разрушить мы сами, завершили в 1942 
году немцы, превратив город в руины.

Юрию Ивановичу Успенскому за книгу 
«Старый Воронеж» была присуждена высшая 
премия Центральной комиссии по устройству 
быта ученых. Репринтное издание 1922 года 
вошло в книгу «Город через столетие. Век 
нынешний, век минувший» (2014г.).

После Воронежа Ю.И.Успенский вновь 
вернулся в Петроград, а в 1925 году был 

переведен в Москву в Госплан СССР. Через 
три года Юрий Иванович тяжело заболел, 
получил персональную пенсию. А 10 декабря 
1929 года его не стало. Насыщенную жизнь 
прожил Ю.И.Успенский. Был он хороший 
семьянин, высококлассный специалист, 
ученый, щедрый коллекционер, ценитель и 
знаток русского искусства. 

Автор «Старого Воронежа»

Юрий Успенский.

вести

Собирательный портрет молодёжи 
Конференция «Социальный портрет россошанской 
молодёжи» замышлялась как совместный проект 
администрации района, молодёжного парламента, 
местных отдела по делам молодёжи и ветеранской 
комсомольской организации. 

В работе участвовали среди прочего учебные за-
ведения, представители полиции, Центра занятости 
населения, районной общественной палаты, епархии. 
Молодёжную политику района представил отдел по 
делам молодёжи администрации. Вызвал интерес 
видеоотчёт об акциях, флешмобах и других меро-
приятиях, проводимых нынешней молодёжью. Особое 
место заняла деятельность молодёжного парламента. 
Как сообщает сайт администрации района, разговор 
показал: вопросы трудоустройства молодёжи, про-
блемы молодых семей волнуют россошанцев. 

Чей кулич вкуснее? 
Традиционно его проводит Воронежский техникум 
пищевой и перерабатывающей промышленности. В 
этом году конкурс стал более масштабным. В нём 
приняли участие не только студенты этого техникума, 
но и представители учебных заведений со всей области. 

Конкурсанты украшали куличи и пасхи, и те ста-
новились настоящими произведениями искусства. По 
завершении творческого состязания всем участникам 
вручили дипломы, грамоты и подарки. В состав жюри 
неизменно входит председатель отдела по церковной 
благотворительности и социальному служению Воро-
нежской епархии протоиерей Виталий Давидюк.

Значки ГТО получили пожарные
В Бобровском районе завершилась массовая сдача 
норм ГТО в рамках спартакиады трудящихся 
Воронежской области.

В ней поучаствовали более 20 бобровских органи-
заций и предприятий. В программу вошли плавание, 
бег, метание спортивного снаряда, прыжок в длину, 
стрельба из электронного оружия и другие испытания. 
Первое место занял коллектив пожарно-спасательной 
части № 32. Сорок пожарных получили значки ГТО 
– десять золотых, девять серебряных и 21 бронзовый, 
сообщает ГУ МЧС России по Воронежской области.

Рок-музыкант, актёр и проповедник 
В рамках культурно-просветительского проекта 
«Большой университет – большому городу» состоялась 
публичная лекция доцента филологического 
факультета ВГУ Владимира Гусакова. 

Темой выступления стала жизнь и творчество 
рок-музыканта и актёра Петра Мамонова, непростая 
судьба его группы «Звуки Му». Осознанно заниматься 
музыкой он начал довольно поздно – первый состав 
группы был собран приблизительно в начале 1980-х, а 
распущен, когда она находилась в зените славы, вскоре 
после подписания выгодного контракта с британским 
продюсером Брайаном Ино. Владимир Гусаков в лек-
ции, прочитанной в книжном магазине «Амиталь на 
Пушкинской», напомнил о том, что Мамонов продол-
жает удивлять поклонников и в новом тысячелетии. 
Его выступление на вручении национальной премии 
в области кинематографии «Золотой орёл» было 
вырезано из телетрансляции на Первом канале и мо-
ментально растиражировано в Интернете.

Поделился закулисными байками 
Концерт Заслуженного артиста РФ Евгения Слепых 
состоялся в Воронежской городской библиотеке 
искусств имени А.С.Пушкина. 

Профессор Воронежского государственного ин-
ститута искусств и чтец поделился с залом веселыми 
историями из жизни людей искусства и литературы. В 
числе его героев – Самуил Маршак, Михаил Ульянов, 
Фаина Раневская, Вера Пашенная, Юрий Левитан. 
Евгений Слепых был свидетелем и соучастником не-
которых случаев, о которых рассказал.

Анатолий ХрустАлёв, василий Черноусов.
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По горизонтали: 5. Наука о монетах. 8. Партия в преферанс. 
9. Томатный соус. 10. Почка цветка. 15. Заменитель сахара. 17. 
Новый каменный век. 18. Сибирский мускусный олень. 19. 
Мудрая часть суток. 20. Место перехода русла реки. 22. Цветок 
календула. 24. Имя Дон Кихота. 25. Гриб подберезовик. 29. 
Техника вышивания. 31. Искусственный мрамор. 32. Завхоз 
на судне. 33. Исчисление себестоимости. 

По вертикали: 1. Сосуд для варки кофе. 2. Пеленг для тури-
ста. 3. Приблатненная речь. 4. Профессионал-игрок на сцене. 6. 
Ширма театральных тайн. 7. Водный тягач. 11. Парламент Ис-
ландии. 12. Млекопитающее Австралии, откладывающее яйца. 
13. Зимняя спячка животного. 14. Цена творчества. 16. Глава 
наркомафии. 21. Медиатор. 23. Главная река христианства. 26. 
«Русская Америка». 27. Сонное покрывало. 28. Зарплата без 
налога и премии. 30. Причина поступка.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд 

По горизонтали: 5. Нумизматика. 8. Пулька. 9. Кетчуп. 10. Бутон. 
15. Ксилит. 17. Неолит. 18. Кабарга. 19. Утро. 20. Брод. 22. Ноготки. 
24. Алонсо. 25. Обабок. 29. Гладь. 31. Стукко. 32. Боцман. 33. Каль-
куляция. 

По вертикали: 1. Турка. 2. Азимут. 3. Жаргон. 4. Актер. 6. Кулиса. 7. 
Буксир. 11. Альтинг. 12. Утконос. 13. Анабиоз. 14. Гонорар. 16. Барон. 
21. Плектр. 23. Иордан. 26. Аляска. 27. Одеяло. 28. Оклад. 30. Мотив.

Продаётся 

здание магазина 
общей площадью 303,9 кв.м 

с земельным участком 
569 кв.м 

в посёлке ВнииСС 
рамонского района  
Воронежской области. 

Тел.: 8(47340)2-16-38, 
8-950-763-59-25.
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КОРОТКО
обо ВСём

Реклама. twitter.com/KommunaNews

ТРеБУеТСя
оператор

линии розлива
пива

Обязанности – контроль  
и работа на линии.

Смены – дневные с 08 часов  
00 минут до 20 часов 00 минут 
и ночные с 20 часов 00 минут 

до 08 часов 00 минут.
График – 4/3 или 5/2.

Оплата за смену 1500 руб. 
еженедельное авансирование. 

Выплаты один раз в месяц.
Тел. 8-950-760-66-61. Слава.

Ре
кл

ам
а

Департамент природных ресурсов  
и экологии Воронежской области проводит

общественные слушания по обсуждению  
вопроса организации проведения любительской  

и спортивной охоты на копытных животных 
(лося, благородного оленя, европейской косули) и барсука 
– материалов, обосновывающих лимиты и квоты добычи 

охотничьих ресурсов в период с 01.08.2018 до 01.08.2019 
на территории охотничьих угодий Воронежской области.

Общественные слушания будут проводиться 27 апреля 
2018 года в 11 часов 00 минут по адресу: г. Воронеж, 

ул. Платонова, д. 12, каб. 4, отдел государственного 
охотничьего надзора и охраны объектов животного мира и 

среды их обитания департамента природных ресурсов  
и экологии Воронежской области.

Вниманию охотникоВ!

КАЧеСТВО жИЗНИ

Сегодня сгущённое молоко в стандарт-
ной жестяной банке объёмом 380 граммов 
представлено в двух ценовых категори-
ях: 62-75 рублей и 80-95. Понятно, что 
большинство изготовителей стремятся 
выпускать продукцию в наиболее востре-
бованной покупателями меньшей ценовой 
категории. Пытаясь максимально снизить 
её себестоимость, они прибегают к раз-
личным ухищрениям. Вместо цельного 
молока используют обезжиренное сухое, 
для повышения жирности до необходи-
мых 8,5 процента добавляют заменители 
молочного жира, преимущественно паль-
мовое масло. 

есть и такие, кто в расчёте на солидный 
«навар» прибегает к более изощрённой 
фальсификации. Лаборатории контроли-
рующих организаций, конечно, выявляют 
подобные «хитрости», но наказание за них 
столь пустяковое, оно не останавливает 
хитромудрых производителей. Некоторые 
из них стали ставить на своей продукции 
наименование «сгущёнка» вместо «цель-
ное сгущённое молоко», а наличие расти-
тельных жиров указывают таким мелким 
шрифтом, что его очень трудно прочитать. 
Другие уменьшают логистические рас-
ходы, хотя качество продукции остаётся 

на прежнем уровне. Поэтому, покупая 
сгущёнку за 70, а не за 90 рублей, не спе-
шите радоваться тому, что вам неожиданно 
повезло найти качественный продукт. 

В Воронежский союз потребителей 
граждане с активной жизненной позицией, 
которым не безразлично, какие продукты 
им приходится покупать в торговых сетях, 
принесли сгущёнку, которая, по их словам, 
мало была похожа на настоящую. Союз 
потребителей провёл лабораторные испы-
тания, которые и выяснили, что изготови-
тели пяти образцов продукции всё больше 
теряют ту нравственную ответственность, 
которая именуется совестью. 

Продукция Гагаринского консервного 
комбината при норме белка в сухом обез-
жиренном остатке не менее 34 процентов 
содержала 12,2 процента, у Кореновского 
молочно-консервного комбината этот 
показатель составил 16,4 процента, три 
образца смоленского предприятия «Пром-
консервы» не дотянули до 28 процентов. 
И только продукция ТМ «Главпродукт» 
уложилась в требования ГОСТа. 

На недавнем заседании Госсовета 5 
апреля 2018 года много говорилось об 
обмане потребителей и недобросовестной 
конкуренции производителей. К сожале-
нию, дальше разговоров дело не идёт. А 
надо бы закон употребить!

Технология создания многими 
любимой трилогии «Снеж-

ная королева», мультсериала 
«Йоко» и мультфильма «Волки и 
овцы» заинтересовала не только 
школьников, но и взрослых: 
лекционный зал Никитинки был 
переполнен. Директор Школы 
анимации студии Wizart Алек-
сей Богатырёв рассказал зрите-
лям об этапах создания третьей 
части «Снежной королевы» и 
приоткрыл некоторые профес-
сиональные тайны.

– В создании персонажей 
участвуют и актёры, и сами 
художники-аниматоры. На эта-
пе настройки анимационного 
персонажа мы снимаем так назы-
ваемые референсы, то есть видео, 
где движения и мимику героя 
играет живой человек. С рефе-
ренсов гораздо легче рисовать 
динамику персонажа и подобрать 
длительность сцены. Таких сцен, 
кстати, в наших мультфильмах 
обычно от семидесяти до ста. 
Вот сейчас на экране вы видите 
нашу художницу, которая про-

рабатывает мимику Герды. Она 
закрывается в отдельной комнате 
и на камеру играет несколько 
вариантов эмоций персонажа. 
Тот вариант, который устраивает 
режиссёра, становится основой 
для анимации.

Перед тем, как мультфильм 
выйдет в свет, он проходит через 
множество этапов: написание сце-
нария, съёмку референсов, отри-
совку эскизов, лейаут (черновую 
анимацию), 3D-моделирование, 
полигональное моделирование, 
настройку персонажа, ручную и 
техническую анимацию, созда-
ние спецэффектов, цветокоррек-
цию и озвучку. В создании кар-
тины принимают участие сотни 
высококлассных специалистов. 
Именно благодаря их работе 
проекты воронежской студии 
востребованы за рубежом.

– Третья часть «Снежной ко-
ролевы» недавно вышла в кино-
прокат в Китае, за неделю кассо-
вые сборы превысили отметку в 
шесть миллионов долларов. На 
прошедшей неделе закончился 
прокат во Франции, там тоже 
зрители высоко оценили мульт-

фильм. Кроме того, «Снежная 
королева-3» стала призёром фе-
стиваля анимационных фильмов 
в Пакистане, – не без гордости 
рассказывает Алексей Богатырев. 
– Для многих мировых кинокри-
тиков наши мультфильмы стали 
открытием. Россию представляют 
на международной киноарене 
преимущественно фильмы в 
формате «артхаус», а теперь мы 
заявили о себе громким успехом 
в анимации.

Юные зрители живо инте-
ресовались лекцией. Один из 

школьников даже подготовил 
для представителей Wizart во-
прос с подвохом:

– Правда ли, что компания 
Disney украла вашу идею, когда 
работала над мультфильмом 
«Холодное сердце»?

– Конечно, нет, – смеется 
Алексей. – Получилась очень 
забавная ситуация. Мы знали, 
что Walt Disney Pictures создаёт 
«Холодное сердце», поэтому 
было очень важно выпустить 
«Снежную королеву» на год 
раньше, и мы это сделали. Никто 

ни у кого не крал. Сравнение с 
лучшей мировой мультиплика-
ционной студией, конечно, было, 
но это нам только льстит.

Ребята очень просили Алексея 
рассказать что-нибудь о четвёр-
той части «Снежной королевы», 
которая должна выйти в прокат 
в декабре 2019 года. И Алексей 
не смог им отказать.

– В «Снежной королеве-4» вы 
увидите противостояние науки, 
техники и магии. Будет много 
новых персонажей, великолеп-
ные сражения и погони, появятся 
роботы и летающие корабли.

В завершение встречи зри-
телям показали вторую часть 
самого любимого в Воронеже 
мультфильма – «Котёнок с ули-
цы Лизюкова». В новом анима-
ционном 3D-фильме, созданном 
студией Wizart, у Василия по-
является друг, вместе они пере-
носятся в Австралию и заводят 
удивительные знакомства.

– Над «Котёнком с улицы 
Лизюкова» работали наши луч-
шие специалисты. Каждый тру-
дился на износ, мы оставались 
после работы, старались сделать 
всё максимально качественно. 
Это наш подарок Воронежу. 
ещё один подарок, кстати, мы 
готовим к столетию Воронеж-
ского госуниверситета. Но пока 
оставим его в тайне, – улыбается 
Алексей.

Подделка на подделке
Воронежский союз потребителей регулярно проводит исследования 
качества наиболее востребованных у населения консервированных 
продуктов. В этот раз решили обратить внимание на сгущённое молоко. 
Классическая сгущёнка не только пользуется доверием у населения, 
но она и наиболее часто фальсифицируется изготовителями. Проведён-
ный мониторинг качества подтвердил это: из шести образцов продук-
ции пять не соответствовали ГОСТу.

артём дарЬин

Как оживают сказки
Кино | Воронежская студия анимации показала зрителям работу мультипликаторов изнутри

ангелина гаВрилоВа
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Представители воронежской мультипликационной сту-
дии Wizart Animation, известной практически во всём 
мире, встретились в Воронежской областной универ-
сальной научной библиотеке имени И.С.Никитина со 
школьниками и рассказали, как сегодня рождаются 
успешные мультфильмы.

Директор Школы анимации Алексей Богатырёв.

Футболисты с  берегов 
Волги считались фаворитами 
встречи, и на первых минутах 
подтверждали мнения спе-
циалистов своей игрой, но 
уже к середине первого тайма 
«Факел» выровнял игру, а 
затем и вышел вперед. Афана-
сьев порвал оборонительную 
сеть гостей на правом фланге 
и сделал прострел на линию 
вратарской площади. Лебеден-
ко «рыбкой» прыгнул вперед 
и головой вогнал мяч в сетку. 
Получился гол на загляденье! 
До перерыва могли отличиться 
волжанин Нежелев, совсем не-
давно защищавший цвета «Фа-
кела», и воронежец Алхазов, 
но оба вратаря сыграли просто 
блестяще.

Основные события раз-
вернулись после перерыва. 
«Олимпиец» бросился вперед, 
пытаясь отыграться, но там его 
уже ждали, а резкая контратака 
хозяев завершилась вторым 

голом. Огромная заслуга в нем 
Афанасьева. Тот бросился за 
уходившим за боковую линию 
мячом, в отчаянном броске 
сумел его достать, а затем «за-
цепил» на лицевой полосе и 
выложил на ногу Лебеденко. 
Нынешний капитан команды 
мог бить сам, но не пожадни-
чал, и отдал пас бывшему капи-
тану Мануковскому, который 
технично, «щечкой», положил 
мяч в самый что ни на есть 
уголок – 2:0. 

Это и стало переломным 
моментом в матче. Не прошло 
и трех минут, как Мануковский 
выкатил снаряд Кузьмину. 
Воронежский хавбек убрал 
на замахе защитника и без 
помех расстреливал ворота, 
да вот досада – мяч прошел 
чуть выше цели. Заменивший 
Кузьмина Арустамян полно-
стью развалил оборону гостей, 
беспредельно хозяйничая на 
левом фланге «факеловской» 
атаки. С его передачи мог за-
бивать Лебеденко, но голкипер 

«Олимпийца» Сысуев вновь 
выручил свою команду, а чуть 
позже отразил удар в упор Ми-
чуренкова. 

И все же простым легким 
испугом гости не отделались. 
Рекиш за пять минут до конца 
встречи заменил Мануковского 
и побежал подавать угловой. 
Первым же касанием он акку-
ратно положил мяч на голову 
Осипенко, который перевесил 
в воздухе защитников и вколо-
тил мяч в «туза» (рикошетом от 
перекладины). 3:0! 

Но и это еще было не все. 
На последней минуте матча 
Хайманов из своей штрафной 
площади вынес мяч на чужую 
половину поля. Первым у него 
был защитник гостей Моро-
зов, но Лебеденко выскочил 
из-за спины соперника, оттер 
его корпусом, овладел мячом, 
красиво перебросил его через 
выскочившего из ворот Сысуе-
ва и закатил в сетку. Трибуны 
ревели от восторга, и не особо 
огорчились, когда на третьей 
добавленной арбитром минуте 
Нежелев упал в штрафной 
площади «Факела» в борьбе с 
Хаймановым и в ворота хозяев 
поля был назначен пенальти, 
который четко реализовал 
хорватский легионер «Олим-
пийца» Чирьяк.

Это сродни чуду: «Факел» 
забил в двух матчах семь мячей, 
в то время как в предыдущих 

тридцати двух – всего 14! Пом-
ните, как поет группа «Чайф»: 
«…а не спешите нас хоронить!», 
вот и воронежцы, похоже, ре-
шили спеть эту песню. До конца 
первенства России ФНЛ еще 
четыре тура, и четыре победы 
могут кардинально поменять 
ситуацию. Хотя чудо не может 
продолжаться вечно…

В авангарде турнирной та-
блицы находятся «енисей» 
– 74 очка, «Оренбург» – 74, 
«Крылья Советов» – 73, «Там-
бов» – 60 и «Балтика» – 57. 
В арьергарде – «Факел» – 29 
очков, «Зенит-2» – 31, «Томь» 
и «Олимпиец» – по 34, «Луч-
Энергия» – 35, «Тюмень» – 
36, «Ротор-Волгоград» – 37, 
«Спартак-2» – 38.

Результаты матчей 34-го 
тура. «Сибирь» (Новосибирск) 
– «Тюмень» 0:2, «Оренбург» – 
«Динамо» (Санкт-Петербург) 
4:3, «Спартак-2» (Москва) 
– «Волгарь» (Астрахань) 2:3, 
«енисей» (Красноярск) – 
«Томь» (Томск) 3:2, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Крылья 
Советов» (Самара) 0:2, «Бал-
тика» (Калининград) – «Хим-
ки» 0:0,«Ротор-Волгоград» – 
«Луч-Энергия» (Владивосток) 
4:2, «Тамбов» – «Шинник» 
(ярославль) 3:1, «Кубань» 
(Краснодар) – «Авангард» 
(Курск) 0:3. 33-й тур. «Химки» 
– «Спартак-2» (Москва) 1:0.

«Факел»... разбушевался
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Олимпиец» (Нижний Новгород) 4:1 
Наконец-то произошло то, о чём воронежские лю-
бители футбола мечтали с прошлой осени: «Факел» 
одержал крупную и безоговорочную победу. Под его 
стремительными атаками пал «Олимпиец» из Нижне-
го Новгорода. Во втором матче подряд воронежцы 
показывают завидную результативность. Сначала 
они отгрузили три мяча «Лучу-Энергии», теперь четы-
ре – «Олимпийцу», и в сердцах болельщиков вновь 
зажглась уже угасшая было искра надежды.

евгений марТыноВ

КРИМИНАЛ

ВеСТИ

Станут новосёлами
Свидетельства о праве получения социаль-

ной выплаты на улучшение жилищных условий 
получила ещё 31 молодая семья Острогожского 
района. 

Сертификаты вручил глава администрации 
Острогожского муниципального района Сергей 
Хорошилов. Общая сумма выделенных денеж-
ных средств составляет более 16 миллионов 
рублей, из них около трех миллионов рублей 
– средства из бюджета Острогожского района. 
За годы реализации Федеральной целевой 
программы «Жилище» и подпрограммы «Обе-
спечение жильем молодых семей» с 2006 года 
улучшили свои жилищные условия более трех 
сотен молодых семей.

Анастасия ВОРОНИНА.

Курсы для  
священнослужителей

В конференц-зале Воронежского епар-
хиального управления состоялась рабочая 
встреча, посвящённая проведению курсов по-
вышения квалификации священнослужителей 
Русской Православной церкви. 

Курсы повышения квалификации организова-
ны на базе Воронежской духовной семинарии. В 
нынешнем году они пройдут с 15 по 30 октября. 
Желающим на срок обучения будут предостав-
ляться жилье и питание. Продолжительность 
обучения составляет 72 академических часа. 
Курсы состоят из трёх этапов: лекции и прак-
тические занятия, самостоятельная работа и 

итоговая аттестация. Также в преддверии курсов 
для слушателей будет организована обязатель-
ная богослужебная практика в кафедральных 
соборах Воронежской митрополии. Программа 
курсов включает преподавание как теоретических 
теологических предметов, так и прикладных дис-
циплин, всесторонне отражающих современную 
жизнь Церкви, информирует vob-eparhia.ru.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

И Кот учёный на скамейке...
В парке «Студенческий» в Россоши возле 

памятника поэту Александру Сергеевичу Пуш-
кину появился персонаж из поэмы «Руслан и 
Людмила» – Кот учёный.

Место для установки Кота учёного опреде-
лили на аллее, ведущей к памятнику великому 

русскому поэту. Любому мало-мальски обра-
зованному человеку при виде кота на память 
приходят строки «У Лукоморья дуб зелёный…». 
Именно эти слова и написаны на тыльной сторо-
не скамейки, на которой восседает Кот.

Как рассказали в строительной организации, 
изготовившей арт-объект, работа над Котом 
продолжалась в течение нескольких месяцев. 
Сначала появились голова и туловище, затем 
– стопка книг и скамейка, которая выполнена 
в виде книги с цитатой из пушкинской поэмы. 
Только россошанский Кот не ходит по цепи во-
круг дуба, а сидит себе на скамеечке. Одет он во 
фрак с элегантной красной бабочкой, на носу 
– пенсне. В одной лапе держит свиток, а другой 
придерживает стопку произведений Александра 
Сергеевича Пушкина.

Книга – символ мудрости, так что сразу ста-
новится понятно: перед нами не простой Кот, 
а учёный и мудрый. И, возможно, в Россоши 
вместе с новой скульптурой появится и новая 
традиция: перед важными экзаменами студенты 
и школьники будут тереть нос и лапу учёного 
Кота – на удачу!

Да и раскидистому дубу в молодом парке 
предстоит вырасти.

Ольга РАЗУМОВА.

Персонажи Пушкина устроят 
рок-концерт 

Темой театрального парада, который еже-
годно проходит по воронежскому проспекту 
Революции 12 июня в рамках Платоновского 
фестиваля, станут произведения А.С.Пушкина, 
его биография и мифы, связанные с ним. 

Поэт и его герои перенесутся в XXI век и 
выйдут на улицы современного города. Это не 
канонические пушкинские образы, а его персона-
жи в том виде, в котором они могли бы жить сей-
час – в эпоху Интернета и массовой культуры. 
Будет представлено более 120 объектов и пер-
сонажей. Участники разыграют мини-спектакли 
и перформансы, будут танцевать, читать стихи, 
устраивать рок-концерты и взаимодействовать 
со зрителями.

 «Парад-дуэль» придумывает и воплощает 
арт-группировка КТОМЫ. её главный ху-
дожник и идейный вдохновитель – Анастасия 
Нефёдова, главный художник Электротеатра 
СТАНИСЛАВСКИЙ, обладатель «Золотой 
Маски»-2016 в номинации «Лучший художник 
по костюмам в музыкальном театре», художник 
крупных теле- и кинопроектов, куратор школы 
дизайна ВШЭ, преподаватель Мастерской ин-
дивидуальной режиссуры МИР-5. 

Виктор ЧИРКОВ.

Книги с авторским почерком 
Выставка «Автографы заговорили» в 

Воронежской библиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина – уже четвёртая. 

На ней демонстрируются книги с инскрипта-
ми известных деятелей музыкальной культуры, 
в основном наших земляков. В библиотеке 
хранятся издания с автографами певцов, ком-
позиторов, музыковедов. В их числе – Констан-
тин Массалитинов, Галина Сысоева, Леонид 
Сафонов, евгений Трембовельский, екатерина 
Молодцова. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.Ф
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Опера отправятся  
в колонию
В декабре 2017 года Семилукский районный суд 
рассмотрел уголовное дело в отношении сотрудни-
ков районного отдела МВД.

Заместитель начальника 
полиции по оперативной 
работе 45-летний Роман Ку-
павцев, начальник отдела уго-
ловного розыска 40-летний 
Юрий Чертов и старший 
оперуполномоченный от-
дела уголовного розыска 
30-летний Юрий Плеханов 
были признаны виновными 
в совершении преступления, 
предусмотренного п. «а» ч. 3 
ст. 286 УК РФ («Превышение 
должностных полномочий 
с применением насилия и с 
угрозой его применения»). 

В январе 2016 года Купав-
цев, Чертов и Плеханов в по-
мещении отдела МВД с целью 
получения признательных 
показаний от четырёх человек 
об их причастности к краже, 
стали высказывать в адрес 
задержанных угрозы приме-
нения насилия, незаконного 
привлечения к уголовной 
ответственности, а также 
периодически подвергали их 
избиению. 

Приговором суда Купав-
цеву назначено наказание в 
виде двух лет двух месяцев 
лишения свободы, Чертову 
и Плеханову – по два года 
лишения свободы. Все осуж-

дённые приговорены к отбы-
ванию наказания в колонии-
поселении. 

Кроме того, им назначено 
дополнительное наказание 
в виде лишения права за-
нимать должности, связан-
ные с осуществлением функ- 
ций представителя власти, 
организационно-распоря- 
дительных и (или) админи-
стративно-хозяйственных 
полномочий в правоохрани-
тельных органах на срок три 
года.

Не согласившись с при-
говором суда, осуждённые 
обжаловали его. Представи-
тель прокуратуры области 
возражал против удовлетво-
рения жалоб. 

20 апреля нынешнего года 
апелляционная инстанция 
Воронежского областного 
суда, согласившись с пози-
цией прокуратуры, оставила 
приговор районного суда 
без изменения, а жалобы 
осуждённых – без удовлет-
ворения. 

Приговор суда вступил в 
законную силу, сообщает обл-
прокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ.
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